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Con un solitario gol de Jorge Gatica, los piratas vencieron a Unión Española en el estadio Santa Laura. Con este envión anímico los dirigidos 
de Juan José Ribera se preparan para enfrentar el viernes a la Universidad de Chile, en un partido clave por la lucha de la permanencia 
en la División de Honor. 
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proyecta para la segunda semana de febrero. 
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Gerente regional de Aguas del Valle
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La Brigada de Investigación Criminal de la PDI en Illapel, 
recuperó diversos artículos que habían sido sustraídos desde 
sectores rurales de la comuna de Salamanca.

Tras reunir antecedentes de al menos ocho robos, la poli-
cía logró dar con una vivienda, que en su interior contenía 
especies avaluadas en más de dos millones de pesos.

Equipos para fumigación, herramientas, televisores, com-
putadores, carteras, anteojos, relojes, chequeras y hasta una 
montura son parte de la serie de artículos que permanecían 
ocultos en la vivienda, que funcionaba como bodega.

El operativo continuó con la detención de un hombre de 
63 años, encargado del domicilio al momento del procedi-
miento en la villa Bicentenario y que tiene antecedentes 
policiales, precisamente, por el delito de robo.

Dentro de las diligencias, la PDI seguirá con la búsqueda de 
los responsables de la ola de robos en la comuna. 

Recuperan especies de una ola de 
robos en la comuna de Salamanca

Vecinos de Guayacán 
aprueban proyectos 
que buscan recuperar 
espacios públicos

Con el fin de mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de Coquimbo y también 
de quienes visitan el histórico barrio de 
Guayacán, el equipo de SECPLAN y equipo 
Barrial del PRBIPE de la municipalidad de 
Coquimbo, han confeccionado proyectos 
que van orientados a recuperar los espacios 
públicos y mejorar la seguridad del sector, 
con cámaras de televigilancias, iluminación 
y la construcción de una plaza infantil. De 
esta forma, se reunieron con los vecinos 
para mostrar el proyecto definitivo que 
actualmente se encuentra en la etapa de 
desarrollo. “Estamos contentos, porque los 
montos se encuentran aprobados, quere-
mos complementarlo con otras cosas que 
se necesitan para recuperar Guayacán que 
tanto lo necesita. Necesitamos cosas con-
cretas”, indicó Carlos Cepeda, presidente de 
la Junta de Vecinos José Tomas Urmeneta.

Un monto de 81 millones de pesos  fueron 
aprobados, fondos que pertenecen al plan 
Nacional de Seguridad Pública. De esta 
forma, dentro de la cartera de proyecto,se 
considera trabajar un plan de fortalecimiento 
comunitario, donde se realizará un mural 
con la historia del sector y la Intervención 
psicosocial en niños, niñas y jóvenes. CEDIDA

Un apoyo directo a sus faenas de carga y traslado, 
recibieron los pescadores de Ovalle, con la llegada de 
una grúa horquilla y un tractor adjudicados por el 
Gobierno a la caleta Río Limarí y al sindicato La Fortuna, 
respectivamente, para potenciar sus actividades. 

Los vehículos permitirán a los pescadores reemplazar 
el trabajo de carga y traslado de algas que hasta ahora 
realizaban a pulso, además de apoyar el transporte 
de contenedores con jibia durante la temporada de 
captura del calamar.

Esta iniciativa fue impulsada en el marco de un con-
curso regional financiado por el Gobierno Regional de 
Coquimbo y el Indespa.La grúa representa recursos por 
$18 millones mientras que el tractor para los 36 socios 
de La Fortuna implicó otros $30 millones.

Pescadores de Ovalle reciben maqui-
naria para mejorar su producción

CEDIDA

BREVES

La región contabiliza un total de 16.345 casos acumulados desde el comienzo de la pandemia. 
EL DÍA

Tras el cumplimiento de 
la primera semana de 
inoculación, la autoridad 
sanitaria informó que el 
proceso de vacunación 
continuará en las próximas 
semanas, cuando lleguen más 
dosis. 

Región se mantiene 
con más de 600 casos 

activos de Covid 

BALANCE SANITARIO

Con un inédito despliegue territorial, 
la semana pasada se inició el histórico 
proceso de vacunación contra el co-
ronavirus en la región de Coquimbo. 

Ayer, las autoridades regionales hicie-
ron un balance, destacando la labor 
de todos los equipos de la Seremi de 
Salud y de la Red Asistencial que cola-
boraron para que la inmunización se 
realizara sin contratiempos. 

“Me gustaría agradecer a los equipos 
encargados del exitoso proceso de va-
cunación contra el Covid vivido en los 
últimos días.  En total, inmunizamos a 
8.765 personas con la primera dosis de 
la vacuna dirigida a profesionales de la 
Red Asistencial de toda nuestra región y 
residentes de Establecimientos de Larga 
Estadía para el Adulto Mayor”, indicó 
el Seremi de Salud, Alejandro García.

La autoridad informó, además, que 
este proceso continuará en las próxi-
mas semanas “con la llegada de nue-
vas dosis, para seguir resguardando 
la salud de toda nuestra población”.

MÁS DE 600 ACTIVOS

En relación al balance sanitario, 
se informaron 121 casos nuevos de 
coronavirus, de los cuales 30 corres-
ponden a la comuna de La Serena, 35 

las Unidades de Pacientes Críticos, 
contamos con 24, de las cuales 7 co-
rresponden a la Unidad de Cuidados 
Intensivos (UCI) y 17 a la Unidad de 
Tratamiento Intermedio (UTI)”, señaló.

Además, la autoridad entregó el 
reporte de pacientes hospitalizados 
en la región. “Al día de hoy (ayer) hay 
876 personas internadas en la Red 
Asistencial, de las cuales 77 están 
internadas producto del virus y 29 
se encuentran con requerimiento de 
ventilación mecánica: 15 en el Hospital 
de Coquimbo, 7 en el Hospital de La 
Serena, 6 en el Hospital de Ovalle 
y 1 en la Clínica Red Salud Elqui”, 
mencionó.

a Coquimbo, 6 a Illapel, 2 a Canela, 9 
a Los Vilos, 6 a Salamanca, 19 a Ovalle, 
6 a Monte Patria, 2 a Punitaqui, 2 a 
Río Hurtado, 2 a otras regiones y 2 sin 
notificación en el sistema Epivigila. 
“Con esto se llega a un total de 16.345 
casos acumulados, de los cuales 635 
se mantienen con contagio activo”, 
detalló el seremi García.

El Director (S) del Servicio de Salud 
Coquimbo, Edgardo González, se 
refirió al número de camas disponi-
bles actualmente en la región. “Hoy 
(ayer)contamos con 253 unidades, de 
una dotación total de 1.177 camas, lo 
que representa un 78% de ocupación 
general. Y en cuanto a las camas de 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl
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El aporte de las Universidades al proceso 
constituyente en curso es una obligación 
de las casas de estudios, de sus académi-
cos y estudiantes. Son cinco temas en 
los que se va a centrar la discusión que 
viene y en los que necesariamente debe-
mos participar. El primero de ellos es la 
forma de Estado que nos queramos dar 
que, al parecer, hay consenso de que es 
unitario, pero con apellido para algunos. 
El segundo se relaciona con el régimen de 
Gobierno, presidencial, semipresidencial o 
parlamentario, discusión muy interesante 
porque cada uno tiene sus fortalezas y 
debilidades.

El tercero abarca el reconocimiento o pro-
fundización de los Derechos Fundamentales 
y su forma de protección, especialmente 
de los llamados derechos de la segunda 
generación, los derechos económicos, 
sociales y culturales. Estos derechos que 
se remontan al siglo 19 y encarnan, según 
Vasak el valor de igualdad. Es una visión 
de igualdad de oportunidades, incluso de 
resultados, que está subyacente en ella. 

Un cuarto tema será el reconocimiento 
constitucional de los pueblos originarios, 
discusión que no se centrará en el recono-
cimiento de ellos, sino en su significado y 
amplitud, encontrándose en este punto 
el disenso. Por último, un tópico insos-
layable será el Tribunal Constitucional, 
nacido en el año 1970, su necesidad quedó 
de manifiesto en la propuesta transversal 
de varios académicos de su pertinencia y 
urgencia para el control de constituciona-
lidad tanto en forma como fondo. En ello 
se debatirá para algunos su desaparición, 
mientras que, para otros, con mayor mo-
deración, los argumentos tendrán relación 
con cambiar la forma de nombramientos 
de los ministros, su número impar en 
la actualidad y el control preventivo de 
constitucionalidad. 

En todos y cada uno de estos temas debe-
mos como académicos entregar nuestras 
opiniones, enriquecer el debate y aportar 
con conocimiento, datos e investigaciones 
para que resulte la mejor constitución 
para el país. La Universidad no debe estar 
ajena a este momento histórico.

Educación Superior y 
Nueva Constitución

Dr. Danilo Leal M. Académico 
Facultad de Ingeniería 
Universidad Andrés Bello 

La muerte de la multifacética artista Anaís 
Luâ Pallero (22), tras ser impactada por un 
vehículo mientras transitaba en su bicicleta 
por La Serena, sigue resonando en la mente de 
los habitantes de la capital regional, más aún 
en la de sus cercanos y en aquellos pedaleros 
que –con impotencia- ven cómo nuevamente 
la ciudad es testigo de la repentina e injusta 
partida de uno de los suyos.

Varios debates están instalados al respecto 
y, más allá de las responsabilidades del caso, 
que deberán ser dilucidadas por personal 
especializado de Carabineros, el deceso de la 
joven talento local pone sobre la palestra la 
“indefensión” en la que los ciclistas han acusado 
vivir a través de los años.

Convivencia vial, respeto y normas son algunas 
de las palabras que hemos leído ampliamente 
estos días en medios de comunicación y redes 
sociales. Sin embargo, no podemos desconocer 
que tras esta realidad también se esconde otro 
inconveniente, que echa por suelo cualquier 
intento de encontrar la mejor forma de rela-

cionarnos en las calles. Pese a los esfuerzos 
por habilitar nuevas ciclovías, nuestra ciudad 
no está construida para acoger de una manera 
amigable a quienes han elegido este medio de 
transporte cada vez más masivo.

El ‘boom’ del ciclismo, fortalecido en pandemia 
debido a la necesidad de evitar contacto físico 
con otros y más rapidez al transportarnos, ha 
sobrepasado la capacidad de respuesta de algo 
tan difícil de modificar como es la infraestructura 
de nuestras calles, pero nos invita a hacernos 
cargo del problema, para comenzar a ocuparnos 
y no reflotar el debate por las ciclovías cada vez 
que tenemos que lamentar un accidente fatal. 

Asimismo, el llamado es a tomar conciencia 
y a dejar de ignorar el hecho de que al salir a la 
calle no somos solo responsables por nosotros 
mismos, sino que vivimos en comunidad y cada 
acción que tomamos y cada paso que damos 
puede tener consecuencias en la integridad de 
otro. Un solo descuido, o más aun, una mínima 
imprudencia, puede hacer que nos lamentemos 
de por vida.

Convivencia vial y una realidad innegable 
Más allá de las ciclovías, nuestras ciudades no están construidas para incluir de forma 

amigable a medios de transporte cada vez más masivos como las bicicletas. 

Según los datos entregados por 
la Universidad Johns Hopkins, al 
día 25 de enero, las muertes por 
COVID-19, llegan a los 2.131.079 en 
todo el mundo. Quien lidera la 
mayor cantidad de estas muertes, 

es Estados Unidos con un total de 
419.228, seguido de Brasil con 217.037 
fallecidos y en tercer lugar se en-
cuentra India con 153.470 muertos. 
Chile, se encuentra en el puesto 
22 a nivel mundial, con un total 
de fallecidos a la fecha de 17.933. 
Si bien, este es un registro que de-
bemos llevar, para poder realizar 
una comparación entre ellos, es 
necesario considerar la cantidad de 
habitantes que tiene cada país. Una 
manera de hacerlo es considerar 
el número de fallecidos por cada 
100.000 habitantes con lo cual nos 
cambia un poco el escenario. San 
marino (192,39), Bélgica (181,92), 
Slovenia (162,53), Reino Unido (147,59), 

Czechia (144,54), corresponden a los 
países con mayor cantidad de falle-
cidos por cada 100 mil habitantes. 
El escenario para nuestra región 
queda de la siguiente manera: Perú 
(123, 82), Argentina (105, 24), Brasil 
(103,61), Colombia (103, 48), Chile 
(95,75). Claramente, no se trata de 
cifras sólo para realizar rankings ni 
sentirse orgulloso, sino más bien, 
información necesaria para poder 
identificar aquellas acciones y/o 
políticas que han sido efectivas a la 
hora de enfrentar esta pandemia. 
Cifras duras, pero necesarias para 
tomar medidas que nos permitan 
reducir, contagios y muertes. Asunto 
para el cual, no hay solución.

Más que una 
estadística

OPINIÓN

Rafael Rosell Aiquel
Rector Universidad Pedro de Valdivia

OPINIÓN EDITORIAL
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“La segunda semana 
de febrero tendríamos 
el peak de contagios”

ALEJANDRO GARCÍA, SEREMI DE SALUD:

El seremi de Salud, Alejandro García, se refirió a la situación epidemiológica de la región y recordó que el 75% de los contagios corresponden 
a brotes familiares. Apeló a la conciencia y a respetar las medidas de autocuidado.

LAUTARO CARMONA

El seremi de Salud de la Región de 
Coquimbo, Alejandro García, adelantó 
el trabajo que implicará el cambio 
de fase en las comunas de La Serena, 
Coquimbo y Los Vilos. Reconoció que 
la medida busca adelantarse a lo que 
ocurrirá en febrero, fecha donde se 
proyecta el peak de contagios en la 
zona.

A diferencia de lo que ocurrió el año 
pasado, cuando se decretó cuarente-
na para la conurbación, esta vez las 
fiscalizaciones utilizarán distintas 
plataformas, como el visor territorial, 
para coordinar los controles en las 
poblaciones donde se concentran 
la mayor cantidad de casos activos. 

“Las personas no están cumpliendo 
con las medidas covid dentro de sus 
casas. En la calle hay personas que 
no usan mascarilla y si bien el ries-
go de contagio existe, es menor en 
comparación a lo que sucede en los 
hogares”, lamentó. 

-Las proyecciones hacían pensar que 
el retroceso para la conurbación sería 
en la quincena de enero ¿Se toma a 
tiempo la medida? ¿Los números 
realmente estaban buenos?

“Nosotros veníamos observando 
este aumento de casos hace bastante 
tiempo, incluso antes que comenzara 
la época estival. Lo que pasa es que 
a diferencia del año pasado, esta vez 
hicimos una proyección sobre lo que 
podría ocurrir y por eso hemos dicho 
de manera pública que la segunda 
semana de febrero tendríamos el peak 
máximo de contagios y es por eso que 
nos hemos adelantado un mes para 
adoptar medidas más efectivas. Pasar 
a Fase 2 lo hemos hecho pensando 
en lo que ocurrirá en febrero. A fines 
de año los números comenzaron a 
estabilizarse y la curva se aplanó y 
nos dio un tiempo bastante tran-
quilo que nos permitió prepararnos. 
Lamentablemente comenzamos a 
subir los casos, donde el 75% de ellos se 
han generado por encuentros locales, 
ya sean sociales o familiares, y ya no 
pudimos retrasar más este cambio, 
que responde a la situación regional, 
pero que también es una tendencia a 
nivel nacional. En términos simples 
no se pudo estirar más el chicle y de 
no restringir la movilidad ahora pa-
saríamos directo a una cuarentena”. 

-¿En Fase 2 las cifras podrían mejorar?
“Las cifras aún son manejables. En 

este momento, por ejemplo, en la 
región, el indicador que mide la ca-
pacidad de contagios es de 1.17, la 
positividad está entre 6 y 7%, recuerdo 
que cuando nos fuimos a cuarentena, 
la conurbación tenía cerca del 30% de 
positividad. Hay algunas cifras que no 
son tan alarmantes, pero tenemos una 
tendencia de cien casos diarios –eso 
significa que nos hemos estabilizado 
en ese aumento-, pero si estos se van 
acumulando nos podría generar un 
muy mal indicador”. 

-Los fines de semana habrá cuaren-
tena para La Serena, Coquimbo y Los 
Vilos ¿Cómo serán las fiscalizaciones? 

“En los distintos comités de crisis 
hemos podido adelantarnos a los 
hechos y esta región se caracteriza 
por su capacidad de reacción de los 
equipos de esta instancia, siempre 
hemos estado un paso adelante y eso 
ha sido reconocido por el ministro 
de Salud y los subsecretarios. Con 

el general Pablo Onetto y el inten-
dente Pablo Herman ya habíamos 
trazado cuáles serían las actividades 
que deberíamos priorizar en caso de 
pasar a Fase 2 e incluso tenemos la 
planificación en caso de retroceder 
a Fase 1”. 

-¿Esta estrategia se ejecutará con 
el mismo personal que ya está ope-
rando o se solicitará más?

“En esta etapa redestinaremos las 

mismas personas que ya están, por 
ejemplo, ya sabemos que durante el 
fin de semana debemos aumentar la 
fiscalización por los permisos, porque 
estos deben responder a una necesi-
dad y no se puede pasear con ellos, en 
este sentido, habrá puntos de control 
basados en la experiencia del año 
pasado, y esto lo digo con sinceridad, 
hay muchas cosas que hemos ido 
aprendiendo con el tiempo porque 
en ninguna parte está escrito qué es 
lo que debemos hacer frente a esta 
emergencia,  claro, hay orientaciones 
y experiencias internacionales que 
uno adopta y vamos viendo si da o 
no resultados”. 

-¿Habrá controles en las poblacio-
nes? Hay quienes criticaron la falta 
de fiscalizaciones en estos sectores 
cuando se decretó cuarentena para 
la conurbación el año pasado

 “Sí, de hecho está considerado. A 
través del visor territorial nosotros 
sabemos dónde están concentrados 
los casos activos y estaremos en esas 

Alejandra Carvajal / La Serena

@eldia_cl

La autoridad habló sobre el retroceso de fase en tres 
comunas de la región y si bien reconoció que el objetivo 
es reducir la movilidad, la meta es adelantarse y adoptar 
medidas más efectivas para enfrentar una nueva curva. 
Dice que las cifras aún son manejables, pero que ya hay 
una tendencia de cien casos diarios que, de mantenerse, 
podría generar “un muy mal indicador”. “Siempre hemos 
estado un paso adelante y eso ha sido reconocido por el 
ministro de Salud y los subsecretarios”, asevera.
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zonas, específicamente donde están 
los brotes familiares, con el apoyo 
de la PDI sabremos si se están cum-
pliendo las cuarentenas. Esta reacción 
también es parte de una experiencia, 
en la primera curva fiscalizábamos 
las zonas céntricas, pero resulta que 
los barrios se nos estaban escapando 
de las manos y tuvimos que cambiar 
la estrategia y resultó. Esto ya está 
planificado y habrá controles en los 
barrios porque aunque uno vea poco 
movimiento en las calles céntricas 
ahí la movilidad aumenta”. 

TURISTAS Y TEMPORADA ESTIVAL 

-¿Cómo se fiscalizará que aquellos 
turistas que tienen como destino La 
Serena o Coquimbo cumplan con lo 
indicado en el permiso de vacacio-
nes? Podría haber un éxodo hacia 
los valles interiores...

“Ya hay puntos de fiscalización en 
diferentes lugares estratégicos donde 
se monitoreará el traslado. Si alguien 
dice o es sorprendido cambiando su 
lugar de destino por las restriccio-
nes de Fase 2, el permiso caducará 
inmediatamente, se hará el sumario 
correspondiente y se le solicitará que 
abandone la región. Recordemos que 
ese documento tiene un lugar de 
origen y uno de destino y los turistas 
pueden recorrer otras zonas –en Fase 

2 solo se podrá de lunes a viernes-, 
pero deben pernoctar en el lugar 
de residencia de visita, no pueden 
quedarse en ningún otro lado”. 

-¿Hay personal destinado para esa 
función?

“Sí. Cuando pasamos a Fase 4 fortale-
cimos la capacidad de fiscalización en 
la región. Si bien tuvimos un ‘veranito 
de San Juan’, los casos comenzaron a 
aumentar y, pensando en la segunda 
ola, se hizo todo lo posible para aumen-
tar la contratación de fiscalizadores, 
trazadores y cuadrillas sanitaria. Si es 
necesario pediremos más trazadores 
y fiscalizadores”. 

-¿Cómo se regulará el cumplimiento 
de la cuarentena en aquellos balnea-
rios privados? O en sectores como 
Tongoy y Guanaqueros que muchas 
veces se desconoce que pertenecen 
a la comuna de Coquimbo...

“La geografía en Coquimbo es bas-
tante diversa, pero al pertenecer a 
la comuna deben acatar las mismas 
medidas. Por ejemplo, si una persona 
está en un camping a la orilla del mar 
en Tongoy no podrá salir a la playa 
durante el fin de semana y tendrá que 
quedarse al interior de este recinto y 
haciendo uso del espacio físico asig-
nado. Lo mismo con las piscinas, no 
se pueden usar aunque estén en un 
recinto privado. Los sábados y domin-
gos habrá cuarentena y el objetivo es 
que se reduzca la movilidad”. 

-¿Hay cifras respecto a contagios 
de turistas?

“Tenemos tres casos que involucran 
a turistas. Diariamente informamos 
la cantidad de contagios por comu-
na y los que corresponden a otras 
regiones, en lo que va del año, y en 
ese ítem especifico, van cerca de 40 
personas, pero de ellas, solo tres 
se han declarado como turistas, el 
resto son individuos que llegan a la 
zona por motivos laborales. Estos 
tres casos están relacionados con 
brotes locales”.

-En varias oportunidades se ha 
comentado que el virus está en 
expansión ¿A qué se debe? ¿Es este 
el factor que está adelantando el 
peak que se estimaba para marzo?

“Las personas no están cumplien-
do con las medidas covid dentro de 
sus casas. En la calle hay personas 
que no usan mascarilla y si bien el 
riesgo de contagio existe es menor 
en comparación a lo que sucede en 
los hogares. En este momento la gran 
mayoría de los brotes son familiares 
porque se han realizado encuentros 
con amigos o vecinos. Con los brotes 
agrícolas hicimos un muy buen trabajo 
y los hemos podido controlar, pero 
en el caso de los hogares es inviable 
pensar, por ejemplo, ubicar a un fis-
calizador dentro de la casa. Y es aquí 
donde apelamos a la conciencia de 
la comunidad porque cada actividad 
social tiene un riesgo”.  

Tres
Comunas de la Región de Co-
quimbo retroceden mañana  a 
Fase de Transición.

En los distintos 
comités de crisis 
hemos podido 
adelantarnos a los 
hechos y esta región 
se caracteriza por su 
capacidad de reacción 
de los equipos de esta 
instancia, siempre 
hemos estado un 
paso adelante y eso 
ha sido reconocido”. 
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el límite de edad entre quienes debieron 
estar en cuarentena desde mucho antes 
en el 2020. Pese a ello, y a tener varias en-
fermedades crónicas, nunca quiso dejar 
de trabajar, y si bien en su minuto debió 
hacerlo por las restricciones, intentó por 
todos los medios soslayarlas, ya que de lo 
contrario “no comía”, afirma. Hoy, ve con 
preocupación lo que está ocurriendo, y 
así lo manifiesta mientras carga verduras 
en una camioneta. “A mí más que el virus 
me da miedo que no me dejen ganarme 
mis monedas, porque soy el que tiene 
que mantener a mi hija que vive conmigo, 
tengo una pensión, pero con 140 mil pesos 
no me alcanza”, cuenta el adulto mayor. 

Tiene rabia. Sabe que a su edad debería 
estar descansando, pero “no todos tienen esa 
suerte. A cada uno le tocan cosas distintas. 
Yo lamento que la gente joven no se haya 
cuidado, que hayan dado esos permisos 
para que vengan acá, porque ahora ya se 
retrocedió y seguramente van a decretar 
cuarentena. ¿Qué voy a hacer ahí?, ¿cree 

que me va a alcanzar con una caja de ali-
mentos?”, se pregunta el serenense, quien, 
además, por estos días carga una pena que 
no tenía el año pasado. Su señora, falleció 
de un ataque al corazón. “Lo único que pido 
es poder trabajar, si me toca enfermarme, 
será la voluntad de Dios, pero no me puedo 
quedar sin hacer nada”, expresa don José. 

En la población Minas, la presidenta de 

El déjà vu no llegó como un trivial esote-
rismo, sino como firme realidad. Sí, porque, 
aunque se pensaba que la segunda ola del 
Covid-19 vendría a mediados de año, ya está 
presente, mucho antes de lo esperado, y 
la curva de contagios sólo parece moverse 
en ascenso. 

Luego del anuncio de retroceso a Fase 2 
en el Plan Paso a Paso, las alarmas se encen-
dieron más que nunca en la comunidad. 
Evidentemente, la salud es lo que más les 
preocupa, ya que a estas alturas buena 
parte de la gente conoce el virus de cerca 
y muchos han perdido a seres queridos o 
han estado a punto de verlos padecer. La 
pandemia ya no es un concepto efímero 
ni mucho menos abstracto, está aquí, en 
nuestro ambiente, en nuestra inconciencia, 
acechando nuestro sistema inmune. 

Ayer, de nuevo se registraron más de 100 
casos en un día, por sobre los 600 activos. 
Por lo pronto, la reducción de aforos y 
confinamiento durante los fines de se-
mana, parecen ser un bajo precio para los 
desalentadores números, sin embargo, tal 
cual lo expresa la vecina serenense, Rosa 
Vega, “después vamos a pagar la deuda”, 
y lamentablemente, muchos no tendrán 
con qué. Y claro, del problema sanitario 
emerge el social, aquel que devela las mi-
serias ocultas tras la fachada del jaguar. 

REACTIVACIÓN AL DÍA A DÍA 

Durante el 2020, miles de personas per-
dieron sus trabajos en el contexto de la 
crisis y la Región de Coquimbo alcanzó 
los más altos índices de desempleo a nivel 
país. Pero claro, el verano era el momento 
de resurgir en una zona donde el sector 
turístico mueve gran parte de la economía. 
Y es que el golpe fue demasiado grande, 
pasando del estallido social a la pandemia 
que implicó el cierre, en algunos casos 
definitivo, de locales de comida y entrete-
nimiento, y el confinamiento total por casi 
dos meses, tiempo en el que surgieron las 
ollas comunes; momentos en que la gente 
que trabajaba de manera independiente 
y, sobre todo, la que vivía del día a día, no 
pudo generar ningún ingreso, debiendo 
encerrarse en sus pequeñas casas, muchas 
veces en el hacinamiento, con el estrés de 
no saber qué deponía el futuro. Fueron días 
ingratos, de hambre, resignación y miedo. 

Se pensaba que no sería tan pronto, pero 
ese temor ha vuelto, y no nos referimos al 
que existe en el empresariado, que sin duda 
también ha tenido problemas, pero hacen 
fuerzas para aguantar lo que más puedan 
y mantener sus recintos abiertos. Nos 
referimos al ciudadano de a pie, al común 
y corriente que hoy se siente al borde del 
abismo, y augura que los próximos meses 
tendrá que volver a pasar un año lleno de 
inconvenientes, tal vez, como han señalado 
expertos, mucho más graves que el recién 
pasado, durante la primera ola. 

DON JOSÉ Y LA RESIGNACIÓN 

A José Santos lo encontramos en la Feria 
de Abastos de La Serena. Tiene 75 años, justo 

Miedo a la cesantía y estrés 
marcan inicio de la segunda ola

la Junta de Vecinos, Rosa Vega, insiste en 
su postura: “Estamos pagando un precio 
muy bajo y después no vamos a tener con 
qué pagar la deuda”. La dirigente, también 
adulta mayor, si bien no vivió penurias 
económicas durante la primera ola, sí le 
tocó ver a muchos amigos graves, vecinos 
del mismo sector cuyos habitantes son en 
gran medida adultos mayores. “Me preocupa 
mucho lo que está ocurriendo, porque en 
algún minuto prácticamente nos decían 
que el Covid se había terminado, por eso yo 
creo que la gente se confió tanto y dieron 
estos permisos”, relata Rosa. 

Ella había comenzado a salir a la calle 
luego de permanecer voluntariamente en 
cuarentena casi todo el año pasado, pero 
ahora, en vista de lo que está pasando, 
volverá al encierro. “Es fome, es muy fome 
esto. Pienso que las cosas se podrían haber 
hecho mejor, al menos aquí en la región, 
pero bueno, lo único que me queda es 
decirle a la gente que se cuide, para que no 
pasemos a una cuarentena total, porque 
sabemos lo que perjudica esa medida, a 
la gente más pobre”, precisa. 

OTRA VEZ LO MISMO 

En el paradero de colectivos de la Línea 38 
instalado frente a La Recova, Sandro Guerrero, 
chofer, se nota apesadumbrado. Desde que 
escuchó el anuncio del retroceso, se conven-
ció de que “esto está recién empezando” y 
que “todavía tenemos varios años más con 
este virus dando vueltas”. En ese sentido, 
sabe que sus ingresos disminuirán tanto 
o más que durante el 2020, cuando debía 

PANDEMIA SOCIAL: EXPERTOS AUGURAN ADVERSO PANORAMA PARA EL 2021

Llegó antes de lo que se pensaba. La región, y en particular la 
conurbación La Serena-Coquimbo, experimenta un aumento 
de contagios que ha llevado a retroceder a Fase 2 del Plan Paso 
a Paso. Para la ciudadanía es una pesadilla, aparte del miedo 
a enfermarse y perder a un ser querido, reviven los temores 
de lo ocurrido el 2020, cuando miles de personas perdieron 
sus fuentes laborales, y no pudieron generar ningún tipo de 
ingreso debido a la cuarentena total. Un fantasma que agobia, 
sobre todo en los sectores más vulnerables donde prolifera el 
hacinamiento y escasea el pan.

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

Guillermo Alejandro Díaz, en la imagen con sus dos pequeños. Vive en los departamentos rojos de Las Compañías (con su señora) y no quiere 
enfrentar lo mismo que el año pasado cuando tuvieron que estar encerrados sin dinero para poder subsistir. 

JUAN CARLOS PIZARRO

Ahora se retrocedió 
y seguramente van a 
decretar cuarentena. 
¿Qué voy a hacer 
ahí?, ¿cree que me va 
a alcanzar con una 
caja de alimentos?”.

JOSÉ SANTOS 

TRABAJADOR DE LA TERCERA EDAD
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salir a trabajar, y pasaban días en los que 
tomaba dos o tres pasajeros. “Al final era 
más lo que se gastaba en bencina. Bueno, 
es una pena, porque uno vive de esto, y si 
restringen más los desplazamientos claro 
que nos afectará. Ahora, uno también lo 
entiende porque es algo que se hace por 
la salud, pero por qué tenía que ser tan 
pronto, no nos dio tiempo de nada, ni de 
recuperarnos un poco este virus maldito”, 
manifiesta el conductor. 

Respecto a si podrá “sobrevivir” de pasar 
a una cuarentena en el corto plazo, afirma 
que no lo sabe. “Tengo algo ahorrado del 
10%, pero poco, porque la mayor parte la 
ocupé para pagar todas las deudas que 
tenía. Va estar complicado si seguimos así. 
Uno pensaba que el 2020 había sido el peor 
año, pero parece que no”, afirma, preocu-
pado. Y por supuesto, su salud también lo 
mantiene en alerta, ya que es consciente 
de que su trabajo, que implica contacto 
permanente con las personas, es un riesgo. 

Muy cerca del paradero, la residente vene-
zolana Laura Guedez, atiende su quiosco. 
Se trata de un emprendimiento, en el que 
se aventuró cuando la pandemia amainó, 
y los casos disminuyeron, luego que en 
pleno confinamiento hubiera días en los 
que ni siquiera tenía para comer. “Pasamos 
hambre, eso no te lo puedo negar, pero 
ahora estamos levantándonos de nuevo. 
Ahora, el problema es este anuncio de 
retroceso que no se sabe hasta dónde va a 
llegar, porque si volvemos a una cuarentena 

total, y no puedo trabajar el quiosco, todo 
el esfuerzo que invertí se va a la basura”, 
puntualiza, con una mezcla de tristeza 
y rabia, ya que sabe que si la pandemia 
continúa en esta curva ascendente, muy 
pronto no tendrá cómo mantener a su 
madre, quien tiene más de 80 años, y a 
sus dos hijas. “Pensar en el futuro ahora es 
para ponerse a llorar. Nos ha tocado vivir 
los peores tiempos acá en Chile desde el 
estallido social, y por más que uno lucha y 
lucha no termina de levantarse. ¿A quién 
benefició este permiso de vacaciones 
para que vinieran todos contagiados? A 

unos pocos empresarios, tal vez, pero a 
la gente común, nada. Es más, creo que 
nos perjudicó”.

DEPARTAMENTOS ROJOS, 
LA HISTORIA SE REPITE 

Una de las situaciones que puso al des-
cubierto la pandemia, es el hacinamiento 
en el que se vive en algunos sectores de la 
conurbación. “Los departamentos rojos” 
ubicados en calle Gaspar Marín de Las 
Compañías, son un ejemplo de ello. Ya lo 
vimos el año pasado, con el caso de la joven 

Claudia Jiménez de 20 años, quien com-
partía el departamento de dos pequeñas 
piezas y un baño, con otras 9 personas. Así 
tuvieron que pasar la cuarentena total. 

Volvimos al lugar, y nos encontramos con 
realidades similares. Preocupa la salud, 
preocupa el hacinamiento, y preocupa el 
hambre. Alejandra Maluenda, reside en un 
departamento de similares características, 
con siete personas más, entre ellos cuatro 
niños, los que, asegura, son los más perju-
dicados con el encierro obligatorio. “Una 
lo puede sobrellevar, lo puede aguantar. 
No es sencillo, pero se puede, en cambio 
a ellos cómo se les explica… Para mí, eso 
es lo más difícil”, afirma la vecina de Las 
Compañías. 

En el edificio de enfrente vive Guillermo 
Alejandro Díaz, con sus dos hijos y su 
esposa. Para ellos, el tema económico 
es lo que más les complica, ya que viven 
de lo que venden en el día, recolectando 
cachueros y vendiéndolos en las ferias, 
lo que no pueden realizar en tiempos de 
confinamiento. “Por ejemplo, ahora, ya con 
la fase dos nosotros no podremos generar 
casi nada, porque justo la cuarentena es 
el sábado y el domingo, los mejores días. 
Tendremos que quedarnos con lo que se 
pueda hacer en la semana que es muy poco”, 
afirma el habitante de los departamentos, 
quien, como tantos otros residentes, no 
ha pensado ni en vacaciones, ni en salir 
a restaurantes. Sólo quiere que sus hijos 
estén sanos y poder trabajar.

José Santos (75) trabaja de ayudante cargando verduras en la feria. Debe salir a laborar, 
pese a ser del grupo de mayor riesgo de contagio. 

JUAN CARLOS PIZARRO
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corazondejesus.colegio@gmail.com

Enviar antecedentes a:

- Profesor/a Educación Física Básica
- Profesor/a Inglés
- Profesor/a  Tecnología
- Profesor/a  Lenguaje y Filosofía
- Profesor/a  de Matemáticas 
- Profesor/a  de Artes
- Terapeuta ocupacional
- Educador/a Diferencial Mención en Trastornos  
   Específicos del Lenguaje y Déficit intelectual
- Psicopedagoga

COLEGIO CORAZÓN DE JESÚS 
DE SALAMANCA

Los visitantes siguen disfrutando de las bondades de la conurbación, aunque sienten que el 
retroceso a Transición les afecta en varios de sus planes.

ALEJANDRO PIZARRO

En algunos casos ven con 
sorpresa y en otros con 
resignación la determinación 
del Gobierno, pues sostienen 
que les obligó a cambiar sus 
planes. La gran mayoría de 
los visitantes que permanecen 
en la conurbación La Serena-
Coquimbo son chilenos, 
especialmente de la zona 
central del país.

Pulso turístico: Visitantes cambian 
planes y retornarán a ciudad de origen

TRAS RETROCESO DE FASE

Tras conocerse la determinación 
del retroceso a Fase 2 por parte del 
Gobierno para las comunas de La Serena, 
Coquimbo y Los Vilos, las luces de 
alarma surgieron espontáneas para 
los visitantes, ya que este cambio se 
comenzará a vivir desde las 05:00 de 
la mañana del jueves.

Con esta decisión, lo que se busca es 
disminuir la movilidad, y aunque es 
claro que durante la semana no habrá 
restricciones, sí volverá el confinamien-
to para los fines de semana y festivos. 

¿Son muchas las limitaciones? 
Diversas, ya que las reuniones par-
ticulares tienen un aforo máximo 
de cinco personas y sólo se podrán 
efectuar de lunes a viernes. Además, 
está prohibida la atención de público 
en restaurantes o cafés con espacios 
cerrados y sólo operarán en terrazas y 
en grupos de máximo cuatro personas.

Si a eso le sumamos que solo se po-
drá realizar actividad física de lunes a 
viernes, en espacios al aire libre y en 
un grupo máximo de 10 personas, la 
situación se complica mucho más.

Bajo ese contexto, las posibilidades 
para los turistas que llegan hasta la 
conurbación La Serena-Coquimbo y 
Los Vilos se hacen más acotadas, por 
tanto cabe preguntarse qué decisiones 
tomarán a partir de ahora, más consi-
derando que las comunas de Vicuña 
y Paihuano se mantendrán en Fase 3.

MAYORITARIAMENTE CHILENOS

En efecto, y ratificando nuestras vi-
sitas anteriores a la Avenida del Mar, 
nos encontramos con turistas prin-
cipalmente provenientes desde la 
zona central, específicamente de la 
Región Metropolitana. Hay muy po-
cos extranjeros, como es el caso de 
Joaquín y su familia, que si bien son de 
origen venezolano, viven en la capital 

y aprovecharon de venir a La Serena 
por unos días.

 “Llegamos hace cuatro días, pero per-
maneceremos por acá durante cuatro 
más. La verdad, es que no esperábamos 
esta medida, nos quedaremos en cua-
rentena si corresponde, pero estamos 
tranquilos, porque lo hemos pasado 
muy bien hasta el momento”, aseguró.

Respecto de la posibilidad de partir 
hasta otros rincones de la región de 
Coquimbo, que no estén en cuaren-
tena, fueron claros en señalar que no 
tomarán esta determinación y que 
retornarán a casa a la brevedad.

Rubén también vino con su familia 
desde la Región Metropolitana, espe-
cíficamente de Paine. “Llevamos seis 
días acá en la zona y hemos estado 
alojados en Coquimbo. Lo cierto es 
que el retroceso a Fase 2 nos perju-
dica bastante, porque tenemos un 
departamento arrendado hasta el 
lunes, lo que nos va a estropear el fin 

veniente  de la Región Metropolitana. 
Sostiene que no hay nuevos planes 
para permanecer en la región, ya que 
abandonará la zona el próximo mar-
tes, aunque también deberá convivir 
con la cuarentena del fin de semana, 
situación que no le agrada.

“Una quiere relajarse y pasarlo bien, 
por tanto llegar al mismo esquema no 
es la idea. Por una parte, nos autorizan 
a vacacionar y por otra, nos la quitan. 
Creo que no debería ser.  Es complicado, 
porque hay muchas limitaciones para 
moverse y también se dan limitantes 
para el funcionamiento del comercio 
y diferentes actividades vinculadas 
al turismo. Me habría gustado quizás 
haber podido cambiar de alojamien-
to y seguir disfrutando, pero con mi 
familia ya  teníamos reservación en La 
Serena por 10 días, así que nada que 
hacer”, concluyó.   

de semana. Nos vamos a tener que 
quedar encerrados. Son los riesgos 
que se corren cuando uno sale de su 
ciudad”, sostuvo.

Si bien subrayó que no tienen planes 
para dirigirse a otra comuna de la región 
tras la determinación gubernamental, 
ya visitaron Paihuano y Vicuña en estos 
días. Así que están pagados.

Araceli y su marido también vienen 
desde la Región Metropolitana, espe-
cíficamente de Santiago. “Llegamos el 
viernes pasado y permaneceremos 
hasta este viernes. Me parece, en todo 
caso, que el retroceso a Fase 2 es nece-
sario, porque después de las 15:30 horas 
hay mucha gente en la calle y se ven 
todas las aglomeraciones”, aseguró.

María Eugenia es otra visitante pro-

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl

Estaremos hasta 
el viernes pero me 
parece, en todo caso, 
que el retroceso a 
Fase 2 es necesario, 
porque después de 
las 15:30 horas hay 
mucha gente en la 
calle”

ARACELY

VISITANTE DE SANTIAGO
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Hernán Pizarro fue director regional de Fosis durante el primer gobierno de Sebastián Piñera 
y se desempeñaba como seremi de Vivienda desde el año 2018.

ARCHIVO EL DÍA

El funcionario público se 
encontraba con licencia 
médica y bajo tratamiento 
desde el año pasado. 
Autoridades regionales 
destacaron su compromiso y 
entrega por las familias de la 
región.

Profundo pesar por el 
fallecimiento de Hernán 
Pizarro, seremi del Minvu

EJERCÍA EL CARGO DESDE 2018

Con mucha tristeza la Región de 
Coquimbo recibió la noticia del fa-
llecimiento del seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Hernán Pizarro, quien 
perdió la vida este martes tras una 

dura batalla contra el cáncer, que lo 
mantenía desde el año pasado con 
licencia médica y bajo tratamiento.

A través de un comunicado de pren-
sa, la secretaría regional del Minvu 
confirmó el deceso de quien lideró 

El director del Serviu, Oscar Gutiérrez, 
sostuvo que “nos invade la tristeza 
ante la irreparable pérdida de nuestro 
colega y amigo” y destacó su “tremenda 
vocación de servicio público”. 

Por su parte, el seremi de Desarrollo 
Social, Marcelo Telias, lamentó la pérdi-
da de “una gran persona y profesional, 
que por mucho tiempo luchó contra 
una enfermedad terrible”.

Otro que expresó su pesar fue el alcalde 
de Paihuano, Hernán Ahumada. “Fuiste 
un gran profesional, gran seremi y sobre 
todo un gran amigo”, escribió el edil.

los trabajos de la cartera en la zona 
desde el año 2018.

A nombre del Gobierno, resaltaron 
“su compromiso con las familias de 
la región y su incansable labor como 
funcionario público”.

Fueron varias las reacciones desde el 
mundo político. En sus redes sociales, 
el intendente Pablo Herman indicó que 
“perdemos a un gran funcionario” y 
señaló que “siempre estaremos muy 
agradecidos por todo lo que hizo en 
el Ministerio de Vivienda en favor de 
las familias de la región”.

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl

Nos afecta 
enormemente, 
porque era parte 
de algo más que 
un equipo de 
Gobierno, era parte 
de un equipo, de una 
familia”.

PABLO HERMAN

INTENDENTE DE COQUIMBO
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CORREDORA DE PROPIEDADES 
NECESITA

Casa y Departamentos amoblados, para 
turistas por la temporada de verano, diario. 

Cartera de clientes.

Fonos: 995642860 - 51 2 220280

COMPRA TU 
DEPARTAMENTO 

A PASOS DE PLAYA 
LA HERRADURA EN HASTA
 22 CUOTAS DESDE 183.000 

CONTACTO: 
+56 9 7212 2152     

Muerte de ciclistas reafirma la necesidad 
de implementar más ciclovías en la zona

DOS ACCIDENTES EN UNA SEMANA

Además del buen uso de la ciclovías, autoridades y pedaleros recalcan en que también se 
debe tener educación vial, tanto conductores como ciclistas. 

ALEJANDRO PIZARRO 

Integrantes de grupos 
de pedaleros enfatizan 
en la importancia de las 
fiscalizaciones, además 
de concretar proyectos 
de ciclovías en arterias 
que permitan la conexión 
de sectores alejados. Las 
autoridades explican que 
se están diseñando nuevos 
proyectos y hacen un 
llamado a la educación vial.

La semana pasada fueron días negros 
para la comunidad de ciclistas de la 
ciudad de La Serena. Esto debido a la 
muerte de dos jóvenes pedarelos quienes 
se vieron involucrados en accidentes 
de tránsito, cuyas causas están siendo 
investigadas. 

Un hecho ocurrió el pasado lunes 18 
de enero, en la intersección de Avenida 
Balmaceda con Calle Amunategui, en 
donde un joven fue impactado por una 
camioneta. A pesar de los esfuerzos del 
personal de salud, falleció cuando iba 
camino al Hospital San Juan de Dios. 

El otro se vivió el sábado 23 de enero, a 
eso de las 19:00, cuando la joven artista 
Anaís Lua Pallero Barraza (22) perdió la 
vida en la misma Avenida Balmaceda 
con la esquina Los Arrecifes. 

Ambos accidentes, reabren nuevamen-
te un debate que ha sido continuo por 
parte de quienes utilizan la bicicleta 

como un medio de transpor-
te, por el peligro que significa 
transitar por las calles en las 
que no existen ciclovías, ya que 
en los accidentes son ellos los 

más expuestos a sufrir graves 
consecuencias en su integridad 
física, incluso con el riesgo de 
perder la vida. 

Guillermo Carvajal, vocero y 

coordinador del movimiento Furiosos 
Ciclistas Cuarta Región, enfatiza que 
este tipo de accidentes, siempre se van 
a poder prevenir. “Eso queda en manos 
de la responsabilidad que tenga cada 
uno de los usuarios de las vías; choferes, 
ciclistas y peatones; todos tenemos que 
tomar precauciones y tener nuestros 
resguardos a la hora de transitar por 
ella. En estos accidentes la SIAT es la 
que va a determinar cuáles fueron las 
causas que los provocaron”, precisó. 

IMPORTANCIA DE LA CICLOVÍA 

Uno de los puntos de convergencia 
de estos dos últimos accidentes fatales 
es la Avenida Balmaceda. Hugo Baeza, 
integrante del Grupo de Amigos de 
Lore, califica como “prohibido” transitar 
por esa arteria para un pedalero, por 
el peligro que significa.

En esta línea, plantea la importancia 
que tiene esta avenida por el alto flujo 
vehicular y de ciclistas que transitan, 
pero además que une a la ciudad. 
“Balmaceda es muy importante. Si no 
se puede hacer de nuevo se puede pintar, 
educar y fiscalizar que es sumamente 
importante. Esa facultad la tiene la 
autoridad. Sería un logro importante 
hacer Balmaceda de nuevo y con una 
muy buena ciclovía”.

Por su parte el vocero de Furiosos 
Ciclistas, a lo planteado por Baeza, 
agrega que “para implementar una 
ciclovía en calle Balmaceda, habría que 
hacer un estudio y ver qué tan factible 
resulta aquella necesidad. Pero no se 
puede quedar fuera lo que hemos 
manifestado en otras instancias, falta 
unir los sectores periféricos de mejor 
manera”. 

Además, puntualizó, “hay que hacer un 
estudio más acabado que vaya determi-
nando dónde hay que implementarla 
y si es necesario partir con lo que es 
ciclovías virtuales que delimiten un 
espacio para darle mayor seguridad 
a quienes usamos la bicicleta como 
medio de transporte, actividades y 
recreativas (...)  son muchos los sec-
tores que pueden ser incorporados 
en esa calificación de puntos críticos, 
para nosotros todos lo son, ya que en 
cada esquina, cruce o sector por donde 
transitamos nos vemos expuestos a la 
posibilidad de sufrir un accidente”.

Desde la Seremi de Vivienda y 
Urbanismo, profundizaron que la impor-
tancia radica en “la buena convivencia 
peatonal y vehicular, una ciclovía con 
buena señalización puede segregar 
el tránsito vehicular, peatonal y de 
ciclos. Lo que disminuye el riesgo de 
que hayan accidentes”.

Paula Garviso G./ La Serena

@eldia_cl

De acuerdo a lo informado por Abel Espinoza, seremi (s) de Vivienda 
y Urbanismo, desde el nivel central de la cartera se han ejecutado 
proyectos que cumplen con un estándar inclusivo. “Es importante 
informar que el trabajo con ciclovías es un trabajo intersectorial. En 
carpeta tenemos varias iniciativas que incluyen ciclovías y que se en-
cuentran en estado de prefactibilidad, como la del nuevo puente, en la 
Avenida Viña del Mar, Pedro Pablo Muñoz, pero el que tiene más avan-
ces es el proyecto de 4 Esquinas (…)”, señaló. 
Roberto Jacob, alcalde de La Serena, enfatizó que, “la política nuestra 
es que todo lo que se construya tiene que ir con ciclovía. Hemos hecho 
una tremenda campaña. Cuando llegué teníamos sólo la ciclovía inte-
rrumpida en la Avenida del Mar y la del Puente Zorrilla. Hoy en día las 
hemos triplicado”.

Nuevos proyectos 
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dados, quedando un total de 11.310 
camas disponibles. Cabe recordar 
que la medida se implementó a fines 
de marzo de 2020 con el objetivo de 
garantizar un aislamiento seguro de 
contactos estrechos y casos positivos 
para evitar la propagación del covid-19. 

En ese sentido, García dice que entre 
más testeo mayor número de trazabi-

En diez meses, la pandemia del coro-
navirus ha dejado cifras devastadoras 
en el país. Al día de ayer el Ministerio 
de Salud (Minsal) cifraba en 706.500 los 
casos totales de covid-19 y en 18.023 las 
personas que han fallecido a causa de 
la enfermedad. 

Si bien las autoridades están trabajando 
en diversas acciones para enfrentar la 
emergencia, como la Búsqueda Activa 
de Casos (BAC), controles a través de 
cuadrillas y el plan de vacunación masiva 
que se está iniciando, son las residen-
cias sanitarias –pilar fundamental de 
la estrategia de Testeo, Trazabilidad y 
Aislamiento (TTA)- las que empiezan a 
tener un rol preponderante y así quedó 
demostrado hace una semana atrás 
cuando estos recintos registraron un 
récord de ocupación desde su imple-
mentación en marzo. 

A nivel regional, el panorama también 
se replicó. Desde la Seremi de Salud in-
dicaron que durante la última semana 
se alcanzó un peak marcando un 85,5%, 
cifra que ha variado y que al día de hoy 
alcanza un 79%, pero que –según la ins-
titución- tiene directa relación con el 
aumento de casos. 

 “Como Seremi hemos trabajado fuer-
temente en la captación de nuevos 
usuarios a través de la contratación de 
un call center el cual tiene por objetivo 
llamar e informar a los casos sospecho-
sos, confirmados o contactos estrechos, 
indicándoles los beneficios de optar 
a una residencia sanitaria”, agregaron.

BALANCE POSITIVO

En la Región de Coquimbo, las autorida-
des hacen un balance positivo respecto 
al estado y funcionamiento de estos 
espacios. A la fecha, más de 4 mil 500 
usuarios han realizado su aislamiento 
efectivo en estos inmuebles.

“Esta es una de las regiones que tiene 
mayor ocupación de residencias sa-
nitarias y donde la estrategia ha sido 
efectiva”, comentó el seremi de la cartera, 
Alejandro García. 

Hoy, hay seis residencias sanitarias 
que se distribuyen por las provincias 
de acuerdo a la demanda y la evolución 
epidemiológica. De esta forma, hay tres en 
el Elqui, dos en el Limarí y una en Choapa. 

Frente a la posibilidad de aumentar 
la dotación, la Seremi de Salud detalla 
que se está analizando día a día y de 
acuerdo al desarrollo de la pandemia 
“abrir nuevos recintos”. 

Cabe precisar que en lo que va de la cri-
sis sanitaria, 13 inmuebles han prestado 
servicio como residencias en la zona, 
once de ellos funcionaron paralelamente 
durante un mismo periodo, siendo este 
el número máximo. Siete ya dejaron de 
prestar servicios.  

MAYOR DEMANDA

A nivel nacional hay 154 inmuebles 
para este fin y 7.381 usuarios hospe-

Alta demanda en residencias 
sanitarias tras aumento de casos

quienes han educado sobre la impor-
tancia de detener la expansión del virus. 

“Entre más detecto, más contactos 
ubico y esos se deben aislar y es ahí 
cuando nuestros equipos ofrecen las 
residencias sanitarias y hay muchas 
personas que aceptan porque aquí 
han funcionado muy bien. Se les da la 
alimentación y hay un cuidado médico 
constante porque cada recinto tiene su 
enfermera y su paramédico”, recordó. 

SERVICIO GRATUITO

Desde la Seremi de Salud recuerdan 
que este servicio es gratuito y quienes 
no cuenten con las condiciones para 
realizar un aislamiento seguro, es decir, 
no tengan baño y habitación propia, 
ventilación adecuada, tengan falta 
de red de apoyo en domicilio y sean 
contacto estrecho, sospecha, probable, 
en espera de resultado o positivos para 
coronavirus, pueden solicitar su ingreso 
a uno de estos recintos llamando al 
800 726 666.

“Si usted es caso confirmado, sospe-
choso o contacto estrecho puede optar 
a una residencia sanitaria en forma 
gratuita, donde contará con todos los 
cuidados médicos y de salud necesarios 
para su recuperación”, cerró el seremi.

ALCANZA UN 79%

En la región hay seis residencias sanitarias operando, tres en el Elqui, dos en Limarí y una en Choapa. Estos espacios cuentan con equipos 
médicos para atender a los pacientes que deciden hacer un aislamiento efectivo.

ALEJANDRO PIZARRO

La semana pasada la región alcanzó el peak de ocupación 
de estos recintos que son claves para detener la propagación 
del coronavirus. Desde la Seremi de Salud comentaron que 
se podrían sumar nuevos inmuebles dependiendo de la 
evolución de la pandemia.

Esta es una de las 
regiones que tiene 
mayor ocupación de 
residencias sanitarias 
y donde la estrategia 
ha sido efectiva”. 

ALEJANDRO GARCÍA 

SEREMI DE SALUD

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

Seis
Residencias sanitarias están 
funcionando en la Región de 
Coquimbo.

lidad se logra y, por ende, más alto el 
número de individuos que se deben 
aislar. “Hoy tenemos una trazabilidad de 
94.9%, que es bastante buena”, explica. 

Respecto a la valoración que tiene 
la comunidad sobre estos recintos, 
la autoridad dice hay cierta confianza 
y destaca el trabajo realizado por los 
equipos de las cuadrillas sanitarias, 
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Vivienda, escasez hídrica y salud entre las 
principales inversiones del Plan Regional

SUPERA EL 31% DE AVANCE

Presentado hace dos años por el Presidente Sebastián Piñera, en la comuna de 
Coquimbo, el programa consideraba 65 iniciativas y un monto de inversión de $US 
11.604 millones en 8 años. El intendente Pablo Herman destacó que pese a la crisis, 
“hemos logrado importantes avances”.

Poniendo en el centro de la gestión 
la calidad de vida de las familias de la 
Región de Coquimbo, hace dos años el 
presidente Sebastián Piñera presentó 
el Plan Regional en el mirador de San 
Juan, de la ciudad puerto. Una hoja de 
ruta que al día de hoy supera el 31% de 
avance, mientras que más del 53% de 
las iniciativas está en plena ejecución.

“Este plan reúne las principales de-
mandas y desafíos de nuestra región 
y sus familias, con proyectos, obras e 
iniciativas concretas para avanzar en 
el desarrollo de la región. A dos años, 
y a pesar del impacto de la pandemia 
sobre nuestra economía nacional y 
familiar, hemos logrado importantes 
avances a través de obras públicas e 
inversión social, fundamentales para 
tener una mejor salud, educación y 
calidad de vida para todos nuestros 
habitantes”, dijo el intendente Pablo 
Herman.

Entre estos avances destacan la inver-
sión pública en el Plan de Emergencia 
Hídrica, que considera 68 iniciativas, 
de las que 14 están terminadas y 34 en 
proceso, involucrando un monto de $65 
mil millones de pesos para enfrentar 
la sequía. 

En materia de salud, en marzo del año 
pasado inició operaciones el Hospital 
de Ovalle y partió el diseño del ante-
proyecto del nuevo hospital de Illapel. 
Además, en la salud primaria terminaron 

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

Protagonista

“Si bien somos conscientes que 
nos falta mucho por avanzar, 

trabajamos intensamente para 
que este plan siga su curso y lle-
gue a buen puerto, tal como re-
flejan sus avances hasta hoy, los 
que repercuten positivamente 
en cada una de nuestras 15 co-

munas y sus habitantes”

PABLO HERMAN

INTENDENTE DE COQUIMBO
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las obras de 3 SAR en La Serena, Monte 
Patria y Ovalle, junto con las obras de 
3 Cesfam, como son Urbano de Ovalle, 
Río Hurtado, y Emilio Schaffhauser,  en 
la Serena. 

Respecto de la inversión social, el 
Intendente agregó que “hemos logrado 
erradicar 12 campamentos en Ilapel, 
Salamanca, Andacollo, Coquimbo, La 

Serena, Ovalle y Combarbalá, mientras 
que iniciamos la gestión de cierre de 6 
más en las tres provincias. En paralelo, 
hemos entregado 13.062 subsidios para 
nuevas viviendas y 8.186 para mejoras 
de vivienda, mientras 3.947 hogares 
han inaugurado sus sistemas de agua 
potable rural, mejoras que impactan 
de forma importante en el diario vivir 

y desarrollo de cada uno de los inte-
grantes de las familias beneficiadas”.

Un trabajo que se desarrolla en me-
dio de la contingencia sanitaria por 
Coronavirus, la que ha implicado una 
inversión adicional de US $560 millones, 
incorporando 215 iniciativas de inversión 
pública, entre ellas la implementación 
de Espacios Públicos con una inversión 

de USD $9 millones para proyectos de 
construcción del programa de rutas 
peatonales y el programa de pavimentos 
participativos. Se suman la  restaura-
ción Faro Monumental de La Serena; 
la Reposición de los Cesfam El Palqui 
y Caren, ambos en Monte Patria; y la 
construcción de Avenida Panorámica, 
en su tramo La Cantera - Los Clarines, 
obra que considera una inversión 
superior a los USD $11 millones.

“Si bien somos conscientes que nos 
falta mucho por avanzar, trabajamos 
intensamente para que este plan siga 
su curso y llegue a buen puerto, tal 
como reflejan sus avances hasta hoy, 
los que repercuten positivamente en 
cada una de nuestras 15 comunas y 
sus habitantes”, finalizó la autoridad 
regional, quien destacó y relevó la im-
portancia del trabajo mancomunado 
realizado entre los sectores público 
y privado, gremios y la comunidad.

El nuevo Hospital de Ovalle, que inició sus operaciones el año pasado, es una de las obras que destaca la autoridad regional en cuanto a los 
proyectos de inversión en el área de la salud.

ARCHIVO

14
iniciativas terminadas y 34 en 
proceso, con una inversión de 
$65 mil millones de pesos, re-
gistra el Plan de Emergencia 
Hídrica.
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 UF 27.01.21: $ 29.112,48 DÓLAR COMPRADOR: $732,20 DÓLAR VENDEDOR: $732,50 IPC DICIEMBRE: +0,3% IPSA:+0,20%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 4.497,74 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Ac-
ciones (IGPA) presentó un aumento de +0,13% 
y cerró en 22.674,52 puntos. 

crítico en que el embalse El Bato 
llegara a sus niveles mínimos”. 

-¿Qué es lo que ha impedido 
hasta ahora la construcción 
de los pozos en ese sector?

“Estas obras, de acuerdo a 
nuestro cronograma, ten-
dríamos que haberlas lici-
tado en el mes de agosto. 
Pero previo a iniciar los 
trabajos, hicimos un 
acercamiento con la 
comunidad para in-
formar que se iban 
a ejecutar obras de 
cierta naturaleza y 
que buscaban cier-
tos objetivos. 

Aun sin iniciar 
ningún trabajo en 
terreno, algunas de 
las personas de la comu-
nidad levantaron la alerta prin-
cipalmente porque ellos temían - y 
entendemos esa preocupación – que 
estos pozos podrían afectar a los APR 
que existen en esa localidad, que son 

La delicada situación hídrica de la 
Región de Coquimbo pareciera estar 
a punto de cobrar su primera gran 
víctima tras más de una década de 
sequía.

Y es que Illapel se enfrenta hoy al 
fantasma del racionamiento de agua, 
producto de esta situación, pero 
además por el conflicto que se ha ge-
nerado entre la localidad de Peralillo 
y la empresa Aguas del Valle por la 
negativa de los primeros a construir 
dos pozos que, según la sanitaria, son 
vitales para cubrir la distribución del 
vital elemento al área urbana de la 
capital choapina y evitar así, los cortes 
previstos para marzo.  

“Después de haber hecho numero-
sas inversiones, podemos decir que 
nunca, hasta el momento, un cliente 
de Aguas del Valle se ha quedado 
sin agua producto de esta situación 
hídrica de sequía”, expresó Andrés 
Nazer, gerente de la sanitaria. Una 
situación que, sin embargo, podría 
cambiar. 

En entrevista con diario El Día, el eje-
cutivo expresó que para dar solución 
a este conflicto se requiere un trabajo 
unido entre todos los actores parti-
cipantes en esta situación (empresa, 
autoridades y comunidad), y que por 
lo mismo, no está en las intenciones 
de la empresa “seguir aumentando el 
conflicto con la comunidad”. 

De todas formas, Nazer aseguró que 
para buscar una situación definitiva a 
este tipo de problemas –y más cuando 
la escasez hídrica se irá intensificando 
a futuro– el llamado es a “mirar este 
problema desde el ámbito regional, 
pues no es sólo un problema de la 
ciudad de Illapel y de Peralillo. Aquí 
debe haber una solución global”.

-¿Por qué se eligió la localidad de 
Peralillo para construir estos pozos?

“Porque esta decisión fue respalda 
por los estudios hidrogeológicos 
que se han hecho de ambas cuen-
cas tanto del río Illapel como del 
Choapa. Lo lógico pareciera es que 
para alimentar de agua a la ciudad 
tendríamos que hacerlo desde el 
río Illapel, pero hoy este no cuenta 
con la cantidad suficiente de agua 
subterránea. Su acuífero no tiene 
una potencia hídrica adecuada para 
poder satisfacer la demanda de agua 
potable que requiere la ciudad. 

Por lo tanto, la solución más robusta 
se establece en el río Choapa porque 
en esta cuenca, los recursos hídricos 
subterráneos tienen una potencia 
mucho mayor. 

Por esta razón los estudios que noso-
tros realizamos estimaron necesario 
construir en el sector de Peralillo, o 
en su entorno, para poder asegurar 
el suministro de agua para la ciudad 
de Illapel cuando llegase el momento 

“La situación de 
Illapel hoy es de 

extrema urgencia”
dos (Centro y Los Cristales).

Ante esta situación, en una reunión 
que tuvimos en conjunto con el mu-
nicipio de Illapel, la comunidad de 
Peralillo y el gobernador, nosotros 

nos comprometimos en que ese 
escenario no iba a ocurrir por-

que nuestros pozos iban a 
estar a una distancia de 

1.000 metros de los pozos 
de ellos.

Para tranquilidad de 
ellos, además, íbamos a 
entregarles agua de nues-

tros pozos a través de 
conexiones a sus redes 
para fortalecer el siste-

ma de agua potable de 
estos APR, de manera de 
garantizarles que ellos 

no iban a tener proble-
mas y que más aun, iban a 

quedar con una situación 
mucho más robusta.

Lamentablemente, no 
hemos recibi-

do res-

ANDRÉS NAZER, GERENTE DE AGUAS DEL VALLE

En entrevista con diario El Día, el ejecutivo de la sanitaria 
reiteró los riesgos que implica para la capital del Choapa 
no construir los pozos proyectados y evitar así un eventual 
racionamiento de agua para la ciudad. De paso, aclaró 
que, hasta ahora, no existiría en el resto de la 
región otra localidad que se encuentre en la 
misma situación que Illapel.

Lamentablemente el 
agua se va a acabar y, 
por tanto, requerimos 
construir estas 
fuentes subterráneas 
para poder tenerlas 
disponibles una 
vez que las aguas 
superficiales se 
terminen en ambos 
ríos”

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl
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Los flujos al exterior 
estuvieron dominados por 
la actividad extractiva que 
representó más del 88% 
del total enviado, pese 
que este mes mostró una 
caída del 11%. Otros rubros 
como la fruticultura vienen 
mostrando, no obstante, 
importantes alzas en los 
últimos meses.

Exportaciones caen en un 10% 
en noviembre y sector minero 

sigue liderando envíos

REGIÓN DE COQUIMBO 

Un total de 302 millones de dólares su-
maron las exportaciones de la Región de 
Coquimbo según indicó el último Boletín 
de Exportaciones, correspondiente al mes 
de noviembre de 2020, elaborado por el 
INE. La cifra recogida por las estadísticas 
del instituto implica además, una caída 
del 10,3% de los envíos en los últimos 
doce meses.

Desglosado por sectores, y al igual que 
lo que se puede observar en registros 
anteriores, la región confirma su vocación 
minera, pues este sector fue el principal 
exportador de la región, sumando un 
total de 266,9 millones de dólares, lo que 
se traduce en un 88,4% de la participación 
total de envíos.

“Históricamente la minería se ha desta-
cado como el principal sector exportador 
de la Región de Coquimbo”, explica al 
respecto, el seremi de Minería (s) Juan 
Fuentes. 

Y pese a que en noviembre, el sector 
mostró una caída del 11,6% interanual, 
estas exportaciones, dice, “han constituido 
una importante fuente de ingresos, la 
cual ha permitido posicionar a la región 
en el resto del mundo en una ubicación 
privilegiada, por los recursos mineralógicos 
de la zona. Esta capacidad exportadora 
ha sido una fuente de empleo formal 
para muchas personas, aportando al 
crecimiento económico”, señala. 

Un punto interesante que muestra el 
documento del INE es que también se 
vuelve a ratificar la dependencia de la 
región con respecto a Asia, y muy espe-
cialmente, con China. 

En efecto, el principal país de destino de 
las exportaciones regionales fue el gigante 
asiático con una participación del 41,3% de 
los envíos. Ahora, a nivel general, los flujos 
hacia el continente asiático anotaron un 
incremento en doce meses del 3,2%. En 
estas cifras, la minería por cierto, jugó 
un gran protagonismo.

“La Región de Coquimbo ha mantenido 

sus relaciones y lazos comerciales en 
los últimos años principalmente con el 
continente asiático, relevando a nuestra 
región como un exportador confiable y 
consolidado. Como sector minero man-
tuvimos la continuidad operacional, pese 
a la pandemia que afectó a nuestro país 
y todo el mundo”, señaló Juan Fuentes, 
seremi (s) de Minería. 

Los datos proporcionados por el INE 
muestran también el alza que en estos 
últimos meses ha mostrado el sector 
silvoagropecuario y, en particular, la fru-
ticultura, rubro destacado de nuestra 
agricultura regional. 

En efecto, en noviembre este anotó 
envíos totales por 26,6 millones de dó-
lares, con una participación del 8,8% de 
los despachos regionales. Estas cifras 
muestran un aumento del 5,9% en los 
últimos doce meses, equivalentes a 1,5 
millones de dólares adicionales. 

Al respecto el seremi (s) de Economía, 
Matías Villalobos, afirmó que “frente al 
escenario sanitario los sectores econó-
micos han tenido un duro golpe, pero 
lo que nos tranquiliza es que gran parte 
del producto regional se exporta a gran 
nivel en países asiáticos”.

Por ello aseguró que “a medida que el 
contexto de pandemia se estabilice y el 
mercado mundial retome su pulso y 
disminuya sus índices de incertidumbre, 
se impulsará programas y líneas concur-
sables que fomenten el emprendimiento, 
la inversión y el empleo en la región de 
Coquimbo”.

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

puesta de parte de la autoridad ni de 
la comunidad sobre esa propuesta. Y 
aún no podemos llegar a un acuerdo 
o a una instancia de diálogo que 
permita destrabar esta situación y 
avanzar para poder construir estos 
pozos, que, por lo demás, son la única 
alternativa viable que permite asegu-
rar el suministro de agua a Illapel. Y 
para ello, las fuentes tienen que ser 
de agua subterránea”.

-¿Por qué?
“Porque en el mes de marzo las 

aguas embalsadas de El Bato se van 
a acabar. Esto ya está confirmado por 
la junta de vigilancia, por la DGA, y 
obviamente por nosotros. 

Respecto al embalse Corrales que 
está en el río Choapa, sus aguas se 
van a acabar en el mes de mayo y 
estas aguas superficiales, la junta de 
vigilancia no las puede garantizar 
más allá de junio. 

Por lo tanto, la única posibilidad de 
abastecer de agua para el consumo 
humano en Illapel, es con agua sub-
terránea. Por esa razón es imprescin-
dible y urgente construir estas obras, 
evitando el riesgo de racionamiento 
para la localidad y, peor aun, después 
de junio, un eventual desabasteci-
miento para la comuna. 

Estamos confiados en que si pode-
mos trabajar unidos vamos a poder 
evitar esta situación. Pero tenemos 
muy poco tiempo”.

 -Ud. señala que desde agosto ve-
nían observando la evolución de 
la situación en el Choapa. ¿Siente 
que quizás, la autoridad no le tomó 
suficiente atención a este escenario?

“El trabajo con la autoridad ha sido 
bastante fluido. Cuando comenzamos 
a levantar este problema, ellos estu-
vieron bien involucrados, particular-
mente la autoridad regional y local. 

Hemos tenido múltiples reuniones 
con ellos y también con las juntas de 
vigilancia de ambos ríos, logrando de 

alguna manera tener una posición 
común que nos permitió avanzar en 
convenios con estas organizaciones, 
de manera que el agua de los embal-
ses pueda durarnos lo más posible 
para alargar un poco esta situación 
crítica y disponer lo más posible de 
agua superficial. 

Pero lamentablemente el agua se 
va a acabar y, por tanto, requerimos 
construir estas fuentes subterráneas 
para poder tenerlas disponibles una 
vez que las aguas superficiales se 
terminen en ambos ríos”.

-Se lo preguntaba a raíz de que la 
empresa debió poner un recurso 
de protección porque un grupo de 
vecinos ha impedido al personal de 
Aguas del Valle ingresar al recinto 
de las obras. Por eso, ¿siente que el 
Estado debería estar más presente a 
la hora de solucionar esta situación?

“En Peralillo tenemos los terrenos, 
tenemos los permisos, están cu-
biertas todas las variables técnicas 
para poder entrar a trabajar y poder 
ejecutar estos pozos. No nos quedan 
pendientes en ese sentido.  

Sin embargo, al intentar ingresar a 
trabajar e iniciar las obras nos vimos 
impedidos por algunas personas 
de la localidad. Nosotros, de hecho, 
nunca hemos podido acceder a los 
terrenos ni ingresar maquinaria. 
En varias oportunidades se nos ha 
impedido el paso. 

Por eso interpusimos un recurso 
de protección, porque tenemos que 
tomar todas las medidas que estén 
a nuestro alcance para poder iniciar 
este trabajo. Debemos garantizar 
de tener el agua suficiente cuando 
estemos sufriendo problemas de los 
embalses y lleguen a 0.

Y si bien la resolución nos permite 
acceder con la fuerza pública, no hay 
ningún interés de parte nuestra de 
seguir aumentando el conflicto con 
la comunidad de Peralillo.

Nosotros hemos estado dispuestos 
al diálogo permanente para poder 
buscar un camino juntos y abordar 
así esta situación. El diálogo es fun-
damental, porque es la única manera 
de poder ir avanzando para alcanzar 
una solución, ya que la situación de 
Illapel es de extrema urgencia”. 

-¿Hay otras localidades en la Región 
de Coquimbo que se encuentren en 
un escenario similar al de Illapel?

“Afortunadamente nos hemos ade-
lantado a este tipo de situaciones en 
todas la ciudades que se han visto 
afectadas por la sequía.

Hemos hecho numerosos proyectos 
de inversión y distintas obras, las 
que tienen que ver con construcción 
de tranques y otros elementos más. 
Por eso hoy podemos decir que no 
hay ninguna ciudad de la Región de 
Coquimbo que se encuentre en una 
situación semejante a la de Illapel.

Obviamente eso depende de eventua-
les lluvias y de cómo se va generando 
el volumen de las aguas embalsadas 
en la región. Pero semejante a la si-
tuación en que está hoy Illapel, no 
hay ninguna otra ciudad”. 

Aún no podemos 
llegar a un acuerdo 
o a una instancia de 
diálogo que permita 
destrabar esta 
situación y avanzar 
para poder construir 
estos pozos”

Dos
son los pozos que pretende 
construir Aguas del Valle en el 
sector de Peralillo.
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Piñera y Fernández exhiben “unidad” tras 
sus roces por gestión de la pandemia

PRIMERA VISITA OFICIAL DEL PRESIDENTE ARGENTINO

El presidente de Argentina, Alberto Fernández (i), escucha a Sebastián Piñera (d), durante 
una rueda de prensa conjunta ayer en el Palacio de la Moneda.

EFE

El mandatario de la 
nación vecina aseguró que 
“las diferencias son más 
que las coincidencias”, 
tras los cuestionamientos 
que esgrimió hacia las 
‘cuarentenas dinámicas’ 
de Chile para hacer frente 
al coronavirus, además 
de algunos comentarios 
de orden político. El 
peronista retornará 
mañana a su país, luego 
de ofrecer una conferencia 
en la Cepal, con sede en 
Santiago.

El presidente Sebastián Piñera y su par 
argentino, Alberto Fernández, acordaron 
este martes trabajar unidos para enfren-
tar los retos que deja la pandemia, tras 
protagonizar hace unos meses varios 
roces por la gestión de la crisis sanitaria.

“Esta visita refleja la voluntad y el com-
promiso de ambos gobiernos y países de 
seguir estrechando los lazos de amistad 
y colaboración. Los lazos entre Argentina 
y Chile son profundos y muy antiguos”, 
aseguró Piñera, quien recibió a Fernández 
en La Moneda en su primer viaje oficial 
desde que asumió el poder en diciembre 

de 2019.
Por su parte, el gobernante peronista 

dijo que ambos países están “indisoluble-
mente hermanados” y que Latinoamérica 
debería unirse a esa “hermandad” para 
frenar la pandemia, que ya deja más de 
18,2 millones de casos y cerca de 576.000 
muertes en la región.

“Si hubiéramos estado más juntos, 
seguramente podríamos haber sobre-
llevado mejor las cosas. Ese tiempo ya 
pasó y ahora tal vez sea la oportunidad 
de aprovechar la experiencia que nos 
deja la pandemia para entender la im-
portancia del desarrollo en unidad entre 
argentinos, chilenos y también entre 
latinoamericanos”, agregó.

Chile, con cerca de 18.000 muertos, y 
Argentina, con más de 47.000 decesos, 
son dos de los países de la región más 
afectados por el coronavirus.

Tras pasar el primer pico de la pande-

mia entre junio y octubre, el país y la 
nación vecina encaran una segunda ola 
de contagios, aunque avanzan progresi-
vamente en el proceso de vacunación 
de la población.

LOS ROCES

La relación entre ambos mandatarios, 
de ideologías distintas, no ha estado 
exenta de polémica, sobre todo después 
de que Fernández cuestionara en varias 
ocasiones el modelo de Chile de las 
cuarentenas “dinámicas y flexibles”, en 
el que se confinan o liberan distintas 
ciudades o barrios en función de la 
evolución del número de contagios por 
kilómetro cuadrado.

Argentina, por su parte, optó desde el 
principio por un duro y largo confina-
miento en todo el territorio.

La tensión volvió a aflorar entre ambos 

mandatarios cuando, en una videoconfe-
rencia el pasado abril con miembros del 
progresista Grupo de Puebla, Fernández 
llamó a la unidad a la oposición chilena 
para “recuperar el poder”, lo que motivó 
quejas por parte del Gobierno de Chile.

Las distintos cuestionamientos 
del trasandino no sentaron bien 
en el país y este martes la etiqueta 
#FueraFernándezDeChile fue una de 
las más populares en Twitter durante 
varias horas.

“La pandemia del coronavirus nos ha 
dejado importantes lecciones y apren-
dizajes a ambos lados de la cordillera”, 
indicó Piñera.

ACUERDOS

Fernández, que retornará el miércoles 
a Argentina tras ofrecer una conferencia 
en la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal), con sede en 
Santiago, aseveró por su parte que “las 
coincidencias son más que las diferen-
cias” entre ambos presidentes y que la 
“unidad” hace a los pueblos “más fuertes”.

Durante su reunión, los mandatarios 
acordaron mejorar la colaboración sani-
taria y hacer más eficientes las aduanas 
y pasos fronterizos, así como colaborar 
en la construcción de un cable óptimo 
submarino para unir Suramérica con 
Australia, Nueva Zelanda y Asia Pacífico.

También firmaron un acuerdo de re-
conocimiento recíproco de licencias 
de conducir y la implementación del 
roaming telefónico entre ambos países.

Argentina es el sexto mayor socio co-
mercial de Chile y el intercambio entre 
ambos países alcanzó los 2.877 millones 
de dólares entre enero y septiembre de 
2020, según datos oficiales.

Efe / Santiago

@eldia_cl

Briones deja el Gobierno con miras en una carrera presidencial

DE CARA A ELECCIONES DE NOVIEMBRE

El presidente Sebastián Piñera, realizó 
este martes un nuevo ajuste de gabinete, 
apenas tres semanas después del últi-
mo, y anunció la baja del ministro de 
Hacienda, Ignacio Briones, de cara a la 
carrera para las elecciones presidenciales.

“Briones tuvo la responsabilidad de 
conducir el Ministerio de Hacienda en 
un período difícil, intenso y exigente, y 
ahora se prepara para asumir nuevos 
desafíos de servicio público”, afirmó el 
mandatario, que este martes terminó 
su cuarentena preventiva y realizó su 
primera aparición presencial en dos 
semanas.

Briones será sustituido por Rodrigo 

Cerda, que estaba al frente de la Dirección 
de Presupuestos dentro del mismo 
Ministerio.

Hace una semana, desde Evópoli pro-
pusieron al ya exministro de Hacienda 

como su precandidato presidencial 
para los comicios que tendrán lugar 
el próximo 21 de noviembre.

Briones, que todavía no ha confirmado 
ser la carta presidencial de su grupo, 

El ya exministro de Hacienda, que todavía no ha 
confirmado ser la carta de Evópoli a La Moneda, sería 
nombrado eventualmente si así lo ratifica el consejo 
general del colectivo el 30 de enero. En el puesto queda 
Rodrigo Cerda, que estaba al frente de la Dirección de 
Presupuestos dentro de la misma cartera.

sería nombrado eventualmente si así lo 
ratifica el consejo general del colectivo 
el 30 de enero.

El extitular de Hacienda asumió el cargo 
en octubre de 2019, cuando Piñera realizó 
su primer gran cambio de gabinete tras 
el inicio de la crisis social.

Con Briones al frente de la cartera, 
se aprobaron dos retiros del 10 % de 
los fondos de pensiones -el primero 
sin el apoyo del Ejecutivo-, así como la 
entrega de bonos y ayudas para paliar 
los efectos económicos de la crisis del 
coronavirus, como el Ingreso Familiar 
de Emergencia.

Efe / Santiago

@eldia_cl
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AT E N C I Ó N
COQUIMBO Y SUS

ALREDEDORES
ASTRÓLOGA Y PARAPSICÓLOGA
MARIANA CORTÉS

Experta Tarotista, quien te ayudará 
en todos tus problemas, por muy 
difícil que sea, amor, negocios, 
matrimonio, fracaso o un mal 

desconocido. 

HORARIO ATENCIÓN:
Lunes a sábado de 9:00 a 20:30 hrs.

Domingos
Consulta especial: $10.000

Tarot: $5.000 
Baquedano con Vergara N° 83, COQUIMBO.   

: 9:00 a 15:00 hrs.           

ESPECIALISTA EN UNIÓN DE PAREJAS 
Y AMARRES PARA EL AMOR.

TRABAJO 100% GARANTIZADO

SERVICIOS

retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido F: 950066742

Refrigeración: Reparo, cargo refri-
geradores, vitrinas, congeladoras, 
hieleras, todo tipo de máqui-
nas refrigeradas a domicilio.  F:  
933460826

Legalges Abogados, consulta gra-
tis, materias: Familia, divorsios, 
laboral, penal, expropiaciones 
y regularizaciones, consulta  F: 
956150840

Realizamos asesorías comer-
ciales, subdivisión de predios, 
loteos, desarrollo territorial, temas 
ambientales, capacitación, aseso-
rias a comunidades, amplia expe-
riencia.  F: 987982818 - 935217083

Asesoría Systems Approach en 
uva de mesa, monitoreo de ácaros, 
Brevipalpus chilensis, equipo de 
laboratorio en terreno, reportes 
inmediatos, tecnología de Estados 
Unidos. F: 987982818 - 935217083

SÓLO MAYORES

Linda colombiana, lugar propio 
ven a conocerme F: +56941000147

Linda trigueña, masajes sensiti-
vos.  F: 982151510

Mónica chilena, 35 años, exquisita 
masajista, escort. F: 986693563

Chocolatita, buena para el sexo.  
F: +56972740472

LEGALES
REMATES

Remate Concursal, jueves 28 
de enero de 2021, a las 11:00 
horas en calle La Perla s/n, Ruta 
43, Coquimbo. Station Wagon 
Chevrolet Captiva II LS 2.4 año 
2012 PPU DPXB. 19-7. Mínimo 
$3.500.000. Liquidador Concur-
sal: Nelson Machuca Canovas. Rol 
C-2250-2019, 3°Juz. de Letras de 
Coquimbo. Caratulado Edison 
Bórquez Zamor. Comisión: 7% 
más impuestos Exhibición: miér-
coles horario oficina Consultas: 
+56976680177. Miguel Guzmán Yuri 
RNM 1344.

Remate. Ante el Tercer Juzgado 
de Letras de La Serena, Rol N°705-
2020, juicio ejecutivo, caratulado 
Scotiabank con Ivo Manfredi y 
Compañía Limitada, se rematará el 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se busca cuidador para adul-
to mayor, se requiere persona 
empática, proactiva, respetuosa 
, responsable, técnico en enferme-
ría o cursos de cuidado de adultos 
mayores y licencia de conducir 
clase b . horario por turnos, casa 
particular en la Serena , enviar 
curriculum y pretensiones de 
renta al correo electrónico, plazo 
postulación hasta el sábado 30 de 
enero año F: buscacuidadoradul-
tomayor@gmail.com

Aqua Chile requiere personal para 
repartir y multifuncional, suel-
do $500.000. Enviar currículum: 
amilcarpizarros@gmail.com. F: 
+56950068188

Damas menores 58 años, exce-
lente físico y trato, $350.000, 
quincenal, estudios.  F: 983261378

Ayudante construcción para tra-
bajo de vibrados, posible casa en 
trabajo. F: 992219062

Empresa con operaciones en Tie-
rra Amarilla necesita contratar : 
.- Mecánico planta de Chancado, 
Requisitos: 5 años de experiencia 
en plantas de Chancado, licencia de 
conducir clase B, .- Operador Planta 
de Chancado, Requisitos: 5 años de 
experiencia operando en planta de 
Chancado, .- Mecánico maquina-
ria pesada, Requisitos: Técnico en 
maquinaria pesada, con 5 años de 
experiencia, licencia de conducir 
A4, .- Electromecánico, Requisitos: 
técnico electromecánico, con 5 años 
de experiencia, licencia de conducir 
clase B, .- Chofer Tracto Camión, 
Requisitos: Licencia de conducir 
clase A2 antigua ó A5 nueva. Inte-
resados enviar Curriculum Vitae a 
E-mail: Sandra.losa@besalco.cl  F: .

Colegio Los Carrera necesita pro-
fesor de Lenguaje para Enseñanza 
Básica o Media, Asistente de Com-
putación, Asistente de Aula con 
conocimientos de computación. 
Enviar currículum a Abtao 190, 
Coquimbo.

Se buscan docentes cristianos 
bíblicos (información presente 
en correo) en: Básica, música, 
inglés y ed. de Párvulos bilingüe. 
Enviar currículum. F: postulacio-
nes2021m@gmail.com

Busco asesora del hogar con reco-
mendaciones.  F: +56992254387

Colegio Diego de Almeyda requie-
re contratar para el año escolar 
2021 profesores de las siguientes 
asignaturas: Educación Musical (2° 
ciclo). Lenguaje y Comunicación 
(2° ciclo). Ciencias Naturales (2° 
ciclo). Química y Física (Enseñanza 
Media). Educación Física (2° ciclo). 
Matemáticas (2° ciclo). Tecnología 
(2° ciclo). Enviar documentación a: 
postulaciones@diegodealmeyda.cl

GENERALES
COMPRO

Compro ci l indros gas, pago 
$20.000 por 15 kilos. Otros tamaño. 
También para yale.  F: 963213690

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Corredora de Propiedades necesi-
ta: Casas y departamentos amo-
blados, para turistas por la tem-
porada de verano, diario, cartera 
de clientes. Fonos F: 995642860 
- 512220280

Arriendo casa para 6 personas, 
diario $45.000, 3 dormitorios, 2 
baños.  F: 995642860 - 512220280

ARRIENDO -                                 
DEPARTAMENTO

Departamento Coquimbo para 
3 o 4 personas, $30.000 diarios, 
amoblado, al lado de la playa.  F: 
995642860

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo Estacionamiento por 
mes, O’Higgins entre Almagro y 
Colón.  F: 983414309

Arriendo local comercial, 20 m2, 
apto todo rubro, 7 UF, Rengifo 
120.  F: 722774588 - 973372619 - 
996898442

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo pieza centro, con baño 
privado, la pareja, $27.000 diarios. 
995642860 F: 995642860

VENDO - CASA

Se vende casa céntrica, cerca 
feria de abastos, universidades 
y supermercados, 4 dormitorios, 2 
baños, patio amplio, living - come-
dor grande, más cocina, 2 pisos, 
sólo interesados, $80.000.000, 
calle Esmeralda, antes Pení, 
conversable.  F: 956518698

Vendo casa, Edwards 250, El Llano 
- Coquimbo.  F: 995428561

Casa sector Tierras Blancas, 
calle Lacamprette, sin deuda, 
$18.000.000.  F: 959226769

VENDO - LOCAL

Se vende derecho de llaves de 
cafetería, restaurant y heladería 
en la mejor ubicación del centro 
de La Serena, valor $180.000.000, 
sólo reales interesados llamar a:  
F: 997993869

VENDO - TERRENO

La Serena Excelentes terrenos en 
Serena Golf, frente a cancha de 
golf: 1.156,42 mt2. y 1.179,30 mt2. 
Vende dueña. Desde UF 5 UF F: 
arriendosvo@gmail.com

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo Taxi Nissan V-16, año 2007, 
trabajando.  F: 992998750

Kia Morning, año 2012, $4.000.000.  
F: 934264010

día 05 de marzo de 2021, a las 11:30 
horas, inmueble ubicado en Lote 
N°22, Resultante De La Subdivisión 
De La Parcela N°3, del Proyecto de 
Parcelación de La Ex_Cooperativa 
de la Reforma Agraria Asignataria 
Bellavista Limitada de la comuna 
de La Serena, inscrito a fojas 6.920 
N° 4.899 del Registro de Propiedad 
CBR La Serena, año 2014. Mínimo 
Subasta $31.290.040.-, Precio 
pagadero al contado, dentro de 
los cinco días hábiles siguientes 
a la subasta, consignándolos en 
la cuenta corriente del Tribunal. 
Interesados tomar parte deberán 
rendir caución por un valor equi-
valente al 10% del mínimo de la 
subasta, pagadero en vale vista 
del Banco del Estado de Chile a la 
orden del tribunal, demás antece-
dentes en expediente. La Serena, 
18 de enero de 2.021. Erick Barrios 
Riquelme. Secretario Subgorante.

LEGALES

Por hurto se da orden de no 
pago a los cheques N°s 4635028 
al 4635031 - 4635033, 4635035, 
4635043, 4635044, 4635048, 
4635049 de la Cuenta Corriente 
N° 1201051709 del Banco de Chile, 
sucursal La Serena.

Por hurto se da orden de no pago 
a los cheques N°s 5911 - 5912, de 
la Cuenta Corriente N° 03-56324-3 
del Banco Santander, sucursal La 
Serena.

EXTRACTOS

Extracto. Ante Tercer Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carrera 
Nº 420, en juicio ejecutivo, Rol 
Nº 79–2019, caratulada Banco de 
Crédito e Inversiones con Pérez 
Barrera, se rematará próximo 16 
de febrero del 2021, a las 10:30 
horas, el inmueble ubicado en 
Pasaje  Los Manzanillones núme-
ro seiscientos cincuenta y seis, 
que corresponde al Sitio número 
cinco, de la Manzana E, del plano 
de loteo de la denominada Pobla-
ción Las Orquídeas, de la comuna 
Coquimbo. El dominio se encuen-
tra inscrito a nombre del referido 
deudor a fojas 12.392, Nº 6.555, 
del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, correspondiente 
al año 2.013; por el mínimo de 
$25.165.599.- El precio se pagará 
de contado, en plazo de tres días 
desde la subasta. Todo postor, 
para tomar parte de la subasta, 
deber rendir caución por un valor 
equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en 
vale vista del Banco del Estado 
a la orden del Tribunal.  Bases y 
antecedentes en Secretaría del 
Tribunal. La Serena, veinticinco 
de Enero de dos mil veintiuno. 
Erick Barrios Riquelme. Secre-
tario Subrogante.

Extracto. Ante Tercer Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carrera 
Nº 420, en juicio ejecutivo, Rol Nº 

1034–2020, caratulada Banco de 
Crédito e Inversiones con Nilo 
Cáceres, se rematará próximo 
26 de febrero del 2021, a las 
11:30 horas, el inmueble ubica-
do en Pasaje El Chañar N° 5206, 
Sitio N° 145 de la Manzana “J”, 
Conjunto Habitacional “Loteo 
La Serena”, comuna de La Sere-
na. El dominio se encuentra 
inscrito a nombre del referido 
deudor a fojas 4.997 Nº 3.321, 
del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena, correspondiente 
al año 2.019; por el mínimo de 
$62.701.906.- El precio se pagará 
de contado, en plazo de tres días 
desde la subasta. Todo postor, 
para tomar parte de la subasta, 
deber rendir caución por un valor 
equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en 
vale vista del Banco del Estado 
a la orden del Tribunal. Bases y 
antecedentes en Secretaría del 
Tribunal. La Serena, veinticinco 
de Enero de dos mil veintiuno. 
Erick Barrios Riquelme. Secre-
tario Subrogante.

LEGALES

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques N°s 6699840 - 
66998769 - 6699870 - 6699872 
- 6699873 - 6699869 - 669974 de 
la Cuenta Corriente N° 20164001 
del Banjco Security, sucursal La 
Serena.
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Interesados llamar al Celular +56 9 9782 6210

El gobernador de la Provincia de San Juan, Argentina, Sergio Uñac (i), junto al intendente de 
la Región de Coquimbo, Chile, Pablo Herman (d) este martes en encuentro entre autoridades 
de ambos países.

CEDIDA

EFE

Las autoridades están estudiando ahora 
la posibilidad de aprobar la vacuna de 
AstraZeneca, con la que el Gobierno ya 
firmó un acuerdo de distribución.

“Seguiremos adelante con 
la integración”, sostuvo 
el intendente Pablo 
Herman, tras participar 
en la reunión bilateral 
entre Chile y Argentina, 
efectuada en el Palacio 
de La Moneda, donde 
conversó con Sergio 
Uñac, gobernador de la 
provincia de San Juan. 

En marzo citarán a Ebitan 
para definir futuro de 
Túnel de Agua Negra

REAFIRMAN COMPROMISO DE COLABORACIÓN

Diversos acuerdos, ligados principal-
mente a las comunicaciones, pasos 
fronterizos e intercambio comercial, 
suscribieron Chile y Argentina tras la 
firma de un acuerdo y declaración con-
junta, promovidas por los Presidentes 
Sebastián Piñera y Alberto Fernández.

La comitiva trasandina llegó hasta el 
palacio de La Moneda  en la primera 
visita oficial del Presidente Fernández 
(ver página 16), donde fueron recibidos 
por el Jefe de Estado quien declaró que 
“queremos dar un paso más en las rela-
ciones de paz, amistad y colaboración”.

Palabras que comparte y ratifica el in-
tendente de Coquimbo, Pablo Herman, 
quien asistió a la ceremonia de re-
cepción y dialogó con las autoridades 
trasandinas, sobre todo con su par de 
la Provincia de San Juan, el gobernador 
Sergio Uñac.

“Logramos acordar varias cosas, entre 
ellas, poder citar en marzo a la Ebitan 
y hacer traspaso de la presidencia. Allí 
seguiremos conversando para seguir ade-
lante con los proyectos de integración. 
Aclaramos lo referente al financiamien-
to y abordaremos nuevas estrategias 
para que San Juan y Coquimbo sigan 
encaminadas en las buenas relaciones 
que por años hemos sostenido”, indicó 
el intendente.

Para ambas autoridades, la integra-
ción en diversos frentes sigue siendo 
la principal tarea para el desarrollo 

de los territorios, tanto en lo cultural, 
educativo, turístico y económico. Y si 
bien, actualmente la pandemia del 
coronavirus ha impuesto algunos desa-
fíos, San Juan y Coquimbo reafirman su 
compromiso por la unidad y el trabajo 
colaborativo.

En esta línea, Uñac enfatizó que “hay 
que romper los mitos de que tenemos 
una distancia. Con el Intendente Herman 
trabajamos codo a codo. Podemos tener 
una opinión particular, pero las rela-
ciones entre Coquimbo y San Juan son 
Inalterables y deben seguir adelante”. 

Asimismo, dijo que “agradecemos esta 
recepción porque es una oportunidad 
de volver a conversar sobre nuestras 
realidades, sobre todo de algo tan im-
portante como el Túnel de Agua Negra, 
y conversamos con el intendente para 
no detener el proceso de integración 
es que tan importante”.

Equipo El Día  / Santiago

@eldia_cl

A escala nacional, el 
índice de positividad en 
las pruebas PCR de las 
últimas 24 horas fue de 
7,4 % , tras realizarse 
42.995 exámenes, que 
elevan la cifra total de 
test a más de 7,7 millones 
desde el pasado marzo.

Chile supera los 56 mil 
vacunados y casi 10 mil han 
recibido la segunda dosis

CONTRA EL COVID-19

Las autoridades informaron este mar-
tes que 56.549 personas han recibido ya 
al menos una dosis de la vacuna contra 
la covid-19 y casi 10.000 han obtenido 
las dos dosis de Pfizer necesarias para 
garantizar la inmunidad.

Un total de 9.743 personas, la mayor 
parte de ellos personal sanitario de 
las unidades de cuidados intensivos 
de las regiones más afectadas por 
la crisis sanitaria, se encuentran ya 
totalmente inmunizados contra el 
virus, detalló el Ministerio de Salud.

La campaña de vacunación, que 
inició el pasado 24 de diciembre, tie-
ne como objetivo inmunizar a toda 
la población de riesgo en el primer 
trimestre de 2021 y al resto en los seis 
primeros meses del año.

Las autoridades sanitarias, que apro-
baron la vacuna de Pfizer/BioNTech en 
diciembre y la del laboratorio chino 
Sinovac en enero, están estudiando 
ahora la posibilidad de aprobar la de 
AstraZeneca, con la que el Gobierno 
ya firmó también un acuerdo de 
distribución.

El país suma 706.500 infectados y 
18.023 decesos desde el inicio de la 
pandemia en marzo, y está inmerso 
en una segunda ola de contagios, 
tras haber vivido el primer pico entre 
junio y julio.

Tras varios días superando la barrera 
de los 4.000 casos diarios, una cifra 
no vista desde mayo, este martes se 
registraron 3.322 nuevos casos y se su-
maron 24 nuevas muertes, que elevan 
la cifra de fallecidos totales a 18.023.

Para frenar los nuevos contagios, 
las autoridades han decretado cua-
rentena total en más de 50 sitios, 
principalmente en zonas turísticas, 
una medida que afectará a más del 

20 % de la población total del país.
En la Región Metropolitana se man-

tiene la medida de confinamiento 
los sábados y domingos (Fase 2 del 
Paso a Paso), una regla que rige desde 
diciembre y que no se baraja levantar 
pronto pese a que la tasa de positividad 
capitalina sea la menor del país, por 
debajo del 5 %.

A escala nacional, el índice de positi-
vidad en las pruebas PCR de las últimas 
24 horas fue de 7,4 %, tras realizarse 
42.995 exámenes, que elevan la cifra 
total de test a más de 7,7 millones 
desde el pasado marzo.

Este jueves, el número de casos activos, 
lo que significa que pueden contagiar, 
alcanzaron los 25.659, una de las cifras 
más altas en los últimos meses.

Efe  / Santiago

@eldia_cl
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Acuerdo nuclear, Ucrania y Navalni, los 
detalles del diálogo entre Biden y Putin

DISPOSICIÓN A EXTENDER EL ‘NUEVO START’El presidente de Estados 
Unidos mantuvo este 
martes una conversación 
telefónica con su 
homólogo ruso. En un 
comunicado, la Casa 
Blanca indicó que el 
mandatario le transmitió 
a su par la intención de 
“consultar y trabajar con 
los aliados en toda una 
gama de preocupaciones 
de seguridad 
compartidas”.

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, mantuvo este martes una 
conversación telefónica con su homó-
logo ruso, Vladímir Putin, con el que 
habló sobre la extensión del acuerdo 
de desarme nuclear Nuevo START, la 
situación del opositor Alexéi Navalni 
y Ucrania.

Biden “llamó al presidente Putin 
esta tarde con la intención de hablar 
sobre nuestra disposición a extender 
el Nuevo START durante cinco años y 
para reafirmar nuestro fuerte apoyo 
a la soberanía de Ucrania a la luz de 
la agresión continua de Rusia”, dijo la 
portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, 
en su rueda de prensa diaria.

El mandatario estadounidense preten-
de extender por cinco años el último 
tratado de desarme vigente entre ambas 
potencias nucleares, el Nuevo START, 
que expira el próximo 5 de febrero.

El Kremlin, en tanto, informó que “los 
presidentes expresaron su satisfac-
ción por el intercambio hoy de notas 
diplomáticas sobre el acuerdo para la 
prolongación del tratado de armamento 
ofensivo estratégico” y añadieron que 

“en los próximos días” se completarán 
todos los procedimientos necesarios 
para garantizar la extensión de ese 
“importante mecanismo” jurídico 
internacional que limita los arsenales 
nucleares de ambas potencias.

El Nuevo START limita el número de 
armas nucleares estratégicas, con un 
máximo de 1.550 cabezas nucleares 
y 700 sistemas balísticos para cada 
una de las dos potencias, en tierra, 
mar o aire.

Durante la llamada de este martes, 
Biden le manifestó a Putin algunos 
asuntos que le preocupan como “las in-
formaciones del pirateo de SolarWinds, 

las recompensas por parte de Rusia (a 
los talibanes) por soldados de Estados 
Unidos en Afganistán, la interferencia 
en las elecciones de 2020 (en EE.UU.), 
el envenenamiento de Alexéi Navalni 
y el trato por parte de las fuerzas de 
seguridad rusas a manifestantes pa-
cíficos”, enumeró Psaki.

El mandatario estadounidense ha 
pedido a las agencias de Inteligencia 
que hagan una evaluación a fondo de 
la supuesta interferencia de Moscú en 
las elecciones en EE.UU. de noviembre 
pasado, el uso de armas químicas 
contra Navalni y las recompensas 
rusas a los talibanes a cambio de 

matar a soldados estadounidenses 
en Afganistán.

También ha solicitado que se lleven 
pesquisas sobre el ciberataque contra 
varias agencias federales a través de 
las actualizaciones de un popular 
programa de la empresa tecnológica 
estadounidense SolarWinds, llamado 
Orion y que usan para monitorear 
redes informáticas tanto el Gobierno 
como cientos de grandes compañías.

Muchos analistas y funcionarios 
acusan a Rusia de estar detrás de ese 
pirateo informático.

Psaki destacó que la intención de 
Biden durante la conversación con 
Putin ha sido dejar claro que su país 
actuará firmemente en defensa de 
sus intereses nacionales en respuesta 
a las acciones “malignas” de Rusia.

Precisamente sobre Moscú, Biden 
habló hoy también por teléfono con 
el secretario general de la OTAN, Jens 
Stoltenberg.

Según un comunicado de la Casa 
Blanca, Biden le transmitió su intención 
de “consultar y trabajar con los aliados 
en toda una gama de preocupaciones 
de seguridad compartidas, incluyendo 
Afganistán, Irak y Rusia”.

“El presidente Biden reafirmó el com-
promiso de EE.UU. con la defensa 
colectiva bajo el Artículo 5 del Tratado 
del Atlántico Norte y subrayó su com-
promiso para fortalecer la seguridad 
trasatlántica”, dice el texto.

Biden también hizo hincapié en “la 
importancia de los valores compartidos, 
las consultas, y las capacidades para 
fortalecer disuadir y afrontar amena-
zas nuevas y emergentes, incluida el 
cambio climático y la seguridad global 
sanitaria”.

Efe/ Washington

@eldia_cl

Juez bloquea la orden de Biden de suspender las deportaciones durante cien días

EN TEXAS

Un juez federal en Texas bloqueó este 
martes temporalmente la medida del 
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
por la que se suspendía la deportación 
de inmigrantes indocumentados por 
un periodo de cien días.

El fiscal general de Texas, el republica-
no Ken Paxton, presentó una demanda 
contra la decisión de Biden la pasada 
semana al considerar que la nueva 
Administración actuó de forma arbitra-

El fiscal general de ese 
estado, el republicano 
Ken Paxton, presentó 
una demanda contra la 
decisión del presidente 
la pasada semana al 
considerar que la nueva 
Administración actuó de 
forma arbitraria al no 
consultar previamente la 
orden ejecutiva.

ria al no consultar la orden ejecutiva 
previamente con el estado.

El magistrado Drew B. Tipton del 
Tribunal de Distrito Sur de Texas detuvo 
la implementación a nivel nacional 
de la orden dada por Biden el mismo 
día que asumió el poder, el pasado 
20 de enero.

En su primer día en la Casa Blanca, 
Biden firmó una serie de medidas 
ejecutivas, varias de ellas en materia 
migratoria y una de las cuales era esta 
moratoria en las deportaciones “de 
ciertos no ciudadanos cuya deportación 
haya sido ordenada” para garantizar 
que Estados Unidos tenga un sistema 

migratorio justo y eficaz.
El juez Drew B. Tipton ya había pedido 

este lunes al Gobierno información 
sobre cuántos inmigrantes habían sido 
puestos en libertad como consecuencia 
de esta suspensión de las deportaciones.

En un mensaje en su cuenta de Twitter, 
Paxton celebró la victoria, resaltando que 
“Texas es el PRIMER estado de la nación 
en presentar una demanda contra la 
Administración de Biden. Y GANAMOS”.

Tipton, un juez designado por el expre-
sidente Donald Trump, programó una 
audiencia para el 28 de enero, cuando 
ambas partes deberán explicar sus 
argumentos.

Efe / Texas

@eldia_cl

Protagonistas

La Casa Blanca informó en un 
comunicado que el presidente 

estadounidense hizo incapié en 
“la importancia de los valores 
compartidos, las consultas, y 

las capacidades para fortalecer 
disuadir y afrontar amenazas 

nuevas y emergentes, incluida 
el cambio climático y la seguri-

dad global sanitaria”.

JOE BIDEN

PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS

Desde el Kremlin detallaron que 
el acuerdo nuclear es “el prin-
cipal asunto de la agenda en 

las relaciones bilaterales” y que 
“la prolongación (del tratado) 

responde a los intereses de am-
bos países y también de todo el 
mundo”, por lo que tienen pre-
visto ratificar en los próximos 

días su extensión.

VLADIMIR PUTIN

PRESIDENTE DE RUSIA
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O F E R T A
Gran Parr i l lada

HORARIO: Martes a Sábado de 11 :00 a 22:00 horas.  Domingo de 11:00 a 17:00 horas.

E R T A
Parri l lada

 de 11:00 a 17:00 horas.

FÚTBOL  PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  Pj PG DIF Desc*
1 U. Católica 58 30 16 30 2,098
2 U. La Calera 55 29 17 21 1,647
3 U. Española 48 30 13 6 1,456
4 Palestino 47 31 13 3 1,556
5 Antofagasta 44 31 11 2 1,243
6 Huachipato 43 31 12 0 1,405
7 U. de Chile 42 30 10 10 1,160
8 Curicó U. 42 30 11 -9 1,210
9 O’Higgins 40 30 11 0 1,383
10 Everton 40 31 9 0 1,241
11 S. Wanderers 40 31 11 -11 1,290
12 La Serena 38 31 10 -4   1,226
13 Cobresal 37 30 10 -2 1,309
14 U. de Concep. 37 31 8 -8 1,052
15 A. Italiano 36 31 9 -5 1,315
16 Colo Colo 33 30 7 -11 1,440
17 Coquimbo U. 30 28 8 -13 1,279
18 Iquique 27 29 7 -11  1,000

Encuentros pendientes
Resultados
Colo Colo  2-1   Coquimbo U.  
Cobresal  1-1  U. La Calera
La Serena  2-0    Curicó 
U de Chile  2-2     Iquique
Lunes
U. Católica             2-3       Palestino  
Ayer
U. Española           0-1        Coquimbo U.
Mañana
20:00 U. La Calera Vs. Iquique (TNTSports)
Viernes 29-01 
19:00 Coquimbo U. Vs. U de Chile (TNTSports)
Sábado 30-01 
19:00 O’Higgins Vs. U. Católica (TNTSports)
Domingo 31-01 
18:30  Colo-Colo Vs. Unión La Calera (TNTSports)
21:00  Curicó Unido Vs. Unión Española (TNTSports) 
Lunes 01-02
21:00 Iquique Vs. Coquimbo U. (TNTSports)
Jueves 04-02
20:00  Coquimbo U.Vs. Cobresal (TNTSports)

Con fuerza y coraje los piratas logran un 
triunfo que les devuelve la esperanza

VENCIERON POR 1-0 A UNIÓN ESPAÑOLA EN LA CAPITAL

El compromiso fue apretado, pero los porteños fueron más precisos y sumaron un triunfo 
altamente revitalizador.

JORGE DÍAZ/COMUNICACIONES ANFP

Con el solitario gol de 
Jorge Gatica, los dirigidos 
por Juan José Ribera 
respiran y se preparan 
para un compromiso 
de vida o muerte, que 
tendrán este viernes ante 
Universidad de Chile en el 
estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso.

Un partido clave fue el que se vivió anoche 
en el estadio Santa Laura para Coquimbo 
Unido, con la ilusión de abandonar el úl-
timo lugar de la tabla de posiciones ante 
Unión Española. Y por esto, ambos equipos 
entraron al césped con muchas ganas.

A los 27 segundos, los porteños avisaron 
a través de un primer remate de Felipe 
Villagrán, lo que anticipaba un duelo dis-
putado por parte de los dirigidos por “JJ” 
Ribera contra los pupilos de Ronald Fuentes.

A los 3’, la primera aproximación de Fritz 
desde la izquierda, en un centro que puso 
en aprietos al porteo Cano. El compromiso 
partía con todo.

Con el paso de los minutos, Unión co-
menzó a articular mucho mejor el juego, 
ganando el protagonismo.  A los 17’, Dávila 
buscó a Palacios, vino el remate que salvó a 
medias Cano y el balón no ingresó gracias 
a la intervención de Villagrán y el palo. A 
los 19’, nuevamente un mano a mano 

entre Fritz y Cano demostró el alza de los 
capitalinos.

A los 24’, vino un excelente carrerón 
desde la izquierda de Palacios, que luego 
de un enganche remató al arco y vino 
un rebote que cambió la dirección de la 
pelota. Si bien fue gol, el juez confirmó 
la jugada en el VAR y se demostró que la 
pelota rebotó en la mano del atacante. El 
tanto fue anulado.

Pero tres minutos después, llegó la re-
vancha para los piratas. Vino el centro de 
Villagrán desde la derecha y pese a que 
la defensa intentó bloquear el intento, 
Jorge Gatica colocó el 1-0, que le dio mayor 
tranquilidad al conjunto porteño.

Unión Española siguió con su presión 

y a los 37’ un tiro libre de Sandoval casi 
termina en el empate. A los 45’, casi lo 
iguala Palacios con un tiro rasante, y así 
finalizó la primera fracción.

En el segundo lapso, Unión entró con 
todo. A los 49’, remató  Palacios desde 
fuera del área y complicó al fondo. Siete 
minutos después, una mala salida de Cano 
casi significa el empate, pero la divina 
providencia estuvo con los porteños.

  De todas maneras, más allá de los cam-
bios en el segundo tiempo para Coquimbo 
Unido, que incluso tuvo presencia Rubén 
Farfán, el cuadro hispano tuvo mayor con-

trol de pelota, pero no lograba capitalizarlo 
en ocasiones claras que le permitieran 
igualar un partido complicado.

A los 72’, el contragolpe notable de Palacios 
habilitó a Aguilera, quien enganchó pero 
no logró concretar de manera adecuada. 
Era la posibilidad cierta de un segundo gol 
pirata que le diera mayor tranquilidad a 
la hinchada aurinegra.

A los 81’, un nuevo mano a mano de 
Núñez con Cano, pero el portero visitante 
estuvo espectacular, mientras la confianza 
iba en alza. 

El ingreso de Mauricio Pinilla reforzó esa 
fortaleza, para ratificar una victoria clave. 
La próxima final de Coquimbo Unido es 
ante la “U”,  el viernes a las 19:00 horas.

Rodrigo Solís A. / Santiago

@eldia_cl

30
puntos alcanzó Coquimbo Uni-
do con esta victoria en la tabla 
general del torneo, lo que le 
permitió abandonar la última 
posición de la Primera A.
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

RESERVAS: 512 211519

Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. 
También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante 

para público con todas las medidas sanitarias 

El tenor serenense que 
brilla en teatros alemanes

ÁLVARO ZAMBRANO DONOSO

Hace 13 años decidió viajar hasta el país europeo, donde 
profesionalizó su carrera como cantante de ópera, gracias a su 
familia y a personas que fueron claves. Actualmente, producto 
de la crisis sanitaria que mantiene los teatros cerrados, está de 
vista en La Serena, donde conversó con diario El Día sobre su 
trayectoria, el apoyo de sus cercanos y la deuda que tiene Chile 
con los artistas nacionales. 

Oriundo del sector de Las Compañías. 
Álvaro Zambrano estudió en la Escuela 
de Música Jorge Peña Hen, continuó sus 
estudios en la Universidad Católica en 
Santiago, pero no fue fácil. Por motivos 
económicos no pudo seguir adelante.  

Una pieza fundamental fue su profesora 
Ahlke Scheffelt, quien lo ayudó a postular 
a una de las escuelas más importantes 
de Europa, Freie Universitat Berlin. Luego 
de un proceso de postulación complejo 
logró aprobar, por lo que emprendió 
rumbo a Alemania. 

Tras su paso como cantante fijo y solista 
en la Deutsche Oper de Berlín, y luego 
de realizar una carrera como indepen-
diente en diferentes Teatros Europeos, 
actualmente pertenece al Oper Leipzing, 
en Alemania.  En paralelo es miembro 
de una banda latina, que la integran 
chileno y un colombiano.

 

PRIMEROS ESTUDIOS EN PIANO 

Su relación con la música comenzó 
desde pequeño. “Estudié piano en la 
Escuela Experimental y me especialicé 
con un profesora cubana, Alejandra 
Reyna. A los 17 sufrí un accidente, donde 

me quebré mi brazo y decidí incursionar 
en el canto. Siempre canté pero nunca 
pensé que tenía una voz lírica para cantar 
ópera”, relata. Es en esa incursión que 
participó en el Coro de Cámara de la 
Universidad de La Serena.

 

DEUDA CON EL ARTE 

Zambrano admite que la experiencia 
que ha tenido en Alemania ha sido 
buena, y la considera como su segunda 
casa, “me he podido enriquecer de toda 
la cultura Europea y apreciar, mucho 
más lo que tenemos en Chile y sobre 
todo en la región”. 

Pero esta trayectoria también le ha 
permitido reafirmar que “en Chile te-
nemos una deuda con el arte. La ópera 
es como la última que se va a tomar en 
cuenta de aquí a un buen tiempo más, 
ojalá que no. Desde el punto de vista del 
estudio, fue imposible pagarlo. Acá nunca 
pudiese haber tenido la oportunidad”. 

DÍAS EN LA REGIÓN 
Y APOYO FAMILIAR 

Llegó hace más de un mes a la región, 
debido a que los teatros en Alemania 
están cerrados producto de la crisis sa-
nitaria por covid-19. El objetivo principal 
de la visita era poder reencontrarse con 
su familia. “Para ellos fue difícil (el irse a 
Alemania), pero saben que es el precio 
a pagar cuando tú quieres hacer algo 
que realmente es la pasión de tu vida. 
Desde ese punto de vista lo han aceptado 
con mucho respeto, humildad y cariño. 
Tengo que sacarme el sombrero 
ante mis padres porque 
me han apoyado in-
dependiente de 
la situación”, 
recalca el tenor. 

ARTISTAS EN 
PANDEMIA 

H a c i e n d o 
una compara-
ción la ayuda 
que Alemania 
les ha dado a los 
artistas en este 
periodo, el tenor 
precisa que “los han 
apoyado desde un 

punto de vista financiero. Aquí en Chile; 
por lo que me han contado; es como 
si no existiesen. En estos momentos 
de pandemia lo que menos quieren es 
pensar es en el arte, pero diría que es 
parte de la cultura e identidad de cada 
país. Alemania  tiene más tradición y 
recursos, es difícil sin recursos apoyar 
a los artistas”.

Además precisó, “es 
importante pensar 

en la gente joven 
que ahora está 
desmotivada 
con el tema de 
la pandemia. El 

arte sigue, y 
con más pasión 
que antes, hay 

apoyarlo para 
que no muera. Está 

en las manos de noso-
tros seguir motivando 
a la gente”.

 Es importante 
pensar en la gente 
joven que ahora está 
desmotivada con el 
tema de la pandemia. 
El arte sigue, y con 
más pasión que antes, 
hay apoyarlo para 
que no muera”

ÁLVARO ZAMBRANO 

TENOR SERENENSE 

Paula Garviso G./ La Serena

@eldia_cl

Álvaro recalca el apoyo que ha tenido de su familia y de su profesora Ahlke Scheffelt durante 
estos 13 años en los que ha vivido en Alemania. 

CEDIDA
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES  VIERNES

8-30 8-29 7-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  JUEVES  VIERNES

12-19 12-19 12-21
Radiación 11+

HOY  JUEVES  VIERNES

10-25 11-24 11-25
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY  JUEVES  VIERNES

16-31 16-31 16-31
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  JUEVES  VIERNES

11-33 11-32 10-31
Radiación 11+

Ovalle

HOY  JUEVES  VIERNES

7-29 7-27  7-28
Radiación 11+

Vicuña

HOY  JUEVES  VIERNES

9-32 9-31 8-30
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  JUEVES  VIERNES

15-20 15-20  15.21
Radiación 11+

La Serena

HOY  JUEVES  VIERNES

12-21 13-21 12-21
Radiación 11+ 

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV Noti-
cias tarde 15.30 Contigo en directo 16.45 
La divina comida 18:30 Pasapalabra . 

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30        Yo soy
23.30         Amor de Familia
01.00         La noche es nuestra
01:30         Fin de transmisión

04 TVN

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tar-
de 15:30 Aquelarre.  16.10 El circo de las Montini. 
16.50 Dama y obrero. 17.35 Carmen Gloria a tu 
servicio 19.00 Noticias 24 19:40 Moisés y los 10 
mandamientos 

20.45   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Mujer
23:45 Dr. House
00:45 Medianoche
01:15 TV Tiempo
01.30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
07.55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
13.00 Falabella TV. 14.06 Tiierra de reyes. 15.00 
Somos un plato 16.00 El superagente 86. 17.00 
Me late. 19.15 MILF. 
21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
23.55 Toc show
01.00  Somos un plato
02.00 El superagente 86
03.00 Me late.

05 UCV TV
06.30 Juez Franco. 07.30 Just for Laughs: Gags.   
08.00 Swiss Nature Labs. 09.00 Falabella TV. 
11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 3D. 13.15 Mujer, 
casos de la vida real. 15.30 La tarde de Hola 
Chile. 18.30 Hola millones 

22:00  Mentiras verdaderas
00:30  Así somos
02:00  Grandes mentiras verdaderas
03.00  Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 13:00 Meganoti-
cias Actualiza 15:25 El tiempo 15:30 Verdades 
ocultas 15:50 Verdades ocultas 16:45 Te doy 
la vida 17:30 Mi vida eres tú 19:10 Isla paraíso

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22.30 Edificio Corona
23:30 100 días para enamorarse
00:15 Sres. Papis
01:00 ¿Volverías con tu ex?
02:15 Chicago Fire

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 El tiempo. 14.35 Brujas 15.25 Yeter 
16.20 Caso Cerrado. 18.20 Aqui somos 
todos. 

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
23:30 Sigamos de Largo
00.30  Pacto de sangre
01:30 Bones
02:30 Cierre transmisiones

13 TVUC
TV Abierta

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Vida Social

FERIA DE EMPRENDEDORES
Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria de Empren-
dedores que permanece abierta, de 12:00 a 20:30 horas, 
en Avenida del Mar, sector calle Los Arrayanes.

MISAS
Parroquia Nuestra Señora de Lourdes invita a la comu-
nidad a las misas que están siendo oficiadas de martes a 
viernes, a las 19:00 horas. Inscripciones al 512560546. 
Aforo de diez personas. Se requiere uso de mascarilla.
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. 
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 46. 
Fono 532622961

SANTORAL

Angela Merici

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
03:51 0.44 B 
09:33 1.06 P 
14:59 0.52 B 
21:40 1.54 P

MAÑANA
04:26 0.39 B 
10:09 1.09 P 
15:39 0.48 B 
22:17 1.58 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

AMOR: Tómese el tiempo 
necesario para sanar su alma 
si es que lamentablemente 
lo sentimental no ha estado 
bien. SALUD: Es importante 
que se enfoque en recuperar 
su estado de salud. DINERO: 
Reorganice un poco su presu-
puesto mensual. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 17.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

AMOR: Las cosas que ocurrieron 
en el pasado no se repetirán ya 
que usted ganó la experiencia 
de todo lo ocurrido. SALUD: 
Trate de tomar las cosas con 
más calma o su sistema ner-
vioso terminará pagando las 
consecuencias. DINERO: Cuide 
más su empleo. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 7.

AMOR: Buscar el amor siempre 
valdrá la pena, pero no se debe 
hacer tanto de rogar. SALUD: 
Tómese con seriedad todo que 
ver con su condición de salud. 
DINERO: Evite facilitar dinero a un 
tercero o todo terminará en una 
discusión y un mal rato. COLOR: 
Café. NÚMERO: 11.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

AMOR: Complicarse no vale la 
pena, disfrute de la situación que 
se presente y vea si las cosas 
se van dando con el correr del 
tiempo. SALUD: No deje de cui-
darse ya que no sabe con quienes 
interactúa. DINERO: El día será 
tranquilo, pero no debe descuidar 
su situación. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 33.

AMOR: Antes de iniciar cualquier 
nueva relación es recomendable 
que corte definitivamente los 
vínculos con el pasado. SALUD: 
Tome precauciones para evitar 
el exceso de estrés. DINERO: Si 
desea alcanzar sus metas debe 
procurar no salirse del camino. 
COLOR: Rojo. NÚMERO: 26.   

AMOR: Trate siempre de sacar 
una lección de cada cosa que le 
ocurra, eso le dará mucha expe-
riencia. SALUD: Más control con 
los problemas de salud que ya 
pueda tener problemas al termi-
nar el mes. DINERO: A veces las 
soluciones a los problemas es-
tán en ser capaz de perseverar. 
COLOR: Negro. NÚMERO: 6.

Libra Escorpión

AMOR: Lo malo que le haya pasado 
no puede ser arrastrado hacia el 
futuro o le costará mucho volver a 
ser feliz. SALUD: Ya es hora de dejar 
los desarreglos de lado para así cui-
darse a conciencia. DINERO: Busque 
la forma de fortalecer sus finanzas. 
COLOR: Crema. NÚMERO: 20.

AMOR: El verano le irá permitien-
do conocer a personas que pue-
den dejar una huella profunda en 
su corazón. SALUD: No desgaste 
su salud saliendo a trasnochar 
tanto, haga actividades más 
sanas para su organismo. DINE-
RO: No debe malgastar. COLOR: 
Turquesa. NÚMERO: 8.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

AMOR: Hable con esa persona 
para ver si tienen posibilidades 
de estar juntos más adelante, 
de lo contrario desista y 
déjelo/a en paz. SALUD: Tenga 
cuidado con correr riesgos y 
contagiarse del virus que azota 
al mundo. DINERO: Culmine lo 
que tenga pendiente. COLOR: 
Granate. NÚMERO: 30.

AMOR: Pensar cada palabra que 
diga será lo más importante si 
es que quiere realmente evitar 
un enfrentamiento mayor con 
esa persona. SALUD: Prevenga 
los problemas físicos, no deje 
de cuidarse en esta temporada. 
DINERO: No debe desviar su ca-
mino. COLOR: Gris. NÚMERO: 29.

AMOR: Cuidado con que su 
habilidad de conquista sea mal 
utilizada ya que el destino puede 
pasar factura. SALUD: No deje 
de hacer deporte, aproveche 
bien el verano, pero sin descui-
darse. DINERO: Será vital el estar 
organizado/a, evite complica-
ciones presupuestarias. COLOR: 
Rosado. NÚMERO: 1.

AMOR: Ponerse en el lugar de su 
pareja le ayudará a darse cuenta 
que las cosas para el/ella no son 
tan fáciles como para usted. 
SALUD: Es un buen momento 
para hacer deporte. DINERO: Debe 
ordenar muy bien sus gastos, 
trate de terminar bien el primer 
mes del año. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 19.

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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Cereal marino: 
el nuevo 

superalimento

ENRIQUECIENDO LA DIETA HUMANA

Desde la gran despensa oceánica llega un nuevo alimento y no es un alga. Se trata de una 
planta acuática con una semilla similar al arroz y unas cualidades nutritivas únicas.

EFE

Desde hace más más de una década el 
equipo de investigación del restaurante 
Aponiente (Cádiz, España) capitaneado 
por el chef Ángel León, observa e investiga 
nuevos alimentos y productos proceden-
tes del mar que todavía permanecen sin 
descubrir para incorporarlos a la dieta 
humana. 

Su objetivo es utilizar la ciencia para 
aprovechar todos aquellos ingredientes 
que hagan de la alimentación de origen 
marino un recurso sostenible, innovando y 
aportando valor a la gastronomía, asegura 
León (www.aponiente.com) .

Así, han desarrollado nuevas platos y 
aplicaciones gastronómicas para el fito-
plancton y zooplancton,  el pescado de 
descarte y han cultivado extensivamente 
en esteros naturales (terrenos bajos y 
pantanosos)  productos asociados a las 
salinas artesanales.

Este chef sueña con el día en el que todos 
los humanos puedan alimentarse exclu-
sivamente con productos de esa gran 
despensa que es el mar, a la que también 
llama la “huerta marina”.

Y parte de ese sueño se hace realidad con 
su avance más reciente, el denominado 
cereal marino, una semilla de un tipo de 
planta acuática evolucionada (faneróga-
ma marina), llamada zostera marina, que 
hace años era terrestre pero que luego 
evolucionó y comenzó a nacer y crecer 
en el mar y alimentarse de agua.

Es uno de los cuatro tipos de fanerógamas 
marinas que existen en Europa, creciendo 
de manera salvaje.

Estas gramíneas acuáticas no son algas 
y son especies muy limitadas debido a las 
condiciones complicadas del medio en las 
que crece: alta salinidad, fuertes corrientes 
y oleaje, bajos niveles de luz.

Esta planta desarrolla su ciclo 
de vida al completo en aguas 
marinas: crece bajo el mar y 
se nutre de agua producien-
do además semillas que son 
alimento.

Los investigadores de 
Aponiente la localizaron en una de sus 
expediciones habituales subacuáticas en las 
que extraen diferentes vegetales marinos 
para experimentar con ellos.

La zostera marina estaba en riesgo de 
desaparecer en Cádiz, pero el equipo de 
Aponiente ha logrado cultivarla de modo 
controlado dentro de un estero y cerrar su 
ciclo biológico, recuperando una especie 
autóctona, en un proyecto pionero que 
comenzó en 2017 y determinó que la planta 
es viable para el consumo humano.

Constataron que el cultivo del cereal 
marino es sostenible ambientalmente y 
genera riqueza ecológica. Además, al plan-
tarlo, requiere menos recursos técnicos y 
económicos que otros cereales.  

Han determinado que “el grano de la 
zostera marina puede incorporarse a una 
dieta saludable y equilibrada, pudiendo 
ser además categorizado como un nuevo 
“superalimento” por sus cualidades nutri-

tivas únicas”, según indican.

NUTRITIVO Y AMIGO 
DEL MEDIOAMBIENTE

Para  estudiar  el cereal marino lo cul-
tivaron experimentalmente en un área 
de 3.000 metros cuadrados en la Bahía 
de Cádiz, recuperando áreas que habían 
sido abandonadas hace décadas.

Esto implicó la restauración de antiguas 
salinas y piscifactorías y además está ayu-
dando a recuperar unos ecosistemas y 
una biodiversidad marina que habían 
desaparecido.

El cultivo de esta fanerógama marina no 
requiere pesticidas, fertilizantes o quími-
cos, ni abonos o nutrientes adicionales; 
solo necesita recircular el agua de mar, 
según indican.

Los estudios comparativos del cereal 

marino con los cinco cereales más comu-
nes (cebada, trigo, avena, maíz y arroz) 
han revelado que tiene unas cualidades 
nutritivas destacadas.

El grano de esta planta tiene una den-
sidad muchísimo más alta que la de un 
grano de una variedad de arroz tradicional 
cultivado, lo que indica una gran diferen-
cia en su composición, y es mucho más 
equilibrado en cuanto a los porcentajes 
de macronutriemtes como proteínas, 
carbohidratos y fibra, y superior en cuanto 
a la calidad de los hidratos de carbono 
complejos, afirman desde el equipo de 
Ángel León.

También indican que, en cuanto a los 
micronutrientes, este grano contiene 
altas concentraciones de ácidos grasos 
esenciales (omegas 3 y 6) mayores que 
las de otros granos de uso común en ali-
mentación,  aminoácidos no existentes 

en los cereales comunes, así como una 
gran cantidad de vitaminas del grupo B 
(B1, B2 y B3, al menos) y minerales, e incluso 
una importante proporción de glucosa.

Las propiedades nutricionales de las 
semillas de la zostera marina, a la que 
han apodado como ‘arroz marino’, son 
similares e incluso mejores en algunos 
aspectos a la de los cereales terrestres, y 
este nuevo ingrediente de enorme interés 
para la alimentación humana tiene un 
espectro nutricional más completo de lo 
que se podía imaginar, según Aponiente.

GRANO CON TEXTURA 
Y SABOR ÚNICOS

“De momento nuestra prioridad es utilizar 
cada grano para sembrarlo y multiplicar 
la superficie cultivada en la marisma, pero 
las pruebas que hicimos con cientos de 
gramos en diferentes momentos, técnicas 
y preparaciones, muestran que no deja 
indiferente a los paladares más exigentes”, 
señala el chef a Efe. 

“¡Y eso que solo lo hemos cocido, para 
después saltearlo y hacerlo a la manera 
del arroz y de los risottos. Queda todo 
por descubrir porque las opciones de su 
cocinado son enormes!”, recalca.

Explica que “el grano presenta similitud 
con el arroz y la quinoa,  pero es mucho 
más denso que otros cereales, más nutri-
tivo y mucho más complejo, semejante 
quizás a las legumbres por su textura,  
densidad y mayor cuerpo, así como por 
sus características organolépticas (cómo 
lo perciben  nuestros sentidos)”.

“A nivel gastronómico abre la puerta a 
otra textura y sabor, denso y firme, crocante 
como una pasta al dente, aromático, vegetal 
y yodado, gracias a su punto levemente 
salino”, según León.  

“El sabor y la textura en boca sorprenden 
hasta el punto de hacernos creer que 
estamos comiendo más de un producto, 
porque recuerda a la quinoa pero tiene 

mucho más “cuerpo” y recuer-
da levemente al mar, aunque 
es mil veces más sutil que el 
sabor a pescado o marisco”, 
según el chef.

El rendimiento de esta planta 
en estado silvestre se calcula 

en 5 a 7 toneladas por hectárea (Tm./Ha), 
siendo similar a la producción de otro tipo 
de cereales, y los cálculos preliminares 
muestran que al cultivarla la cosecha me-
dia podría ser de 3,5 Tm./Ha, con máximos 
potenciales de 14 Tm/Ha, según Aponiente.

Es una planta perenne,  por lo que no 
hay que resembrar los cultivos cada año, 
y debido a su sistema de reproducción, 
cada año pueden obtenerse cinco plan-
tas nuevas de cada planta sembrada. 
Las espigas aparecen anualmente y tras 
liberar sus semillas se pierden, si afectar 
al cultivo ni la recolección.

León cree que el cereal marino podría 
cultivarse a gran escala igual que los cereales 
terrestres, ofreciendo una alternativa ali-
mentaria a los países menos desarrollados 
que no disponen de suficiente agua dulce, 
y ayudando a recuperar medioambien-
talmente muchas salinas marinas que 
hoy están sin uso.

Efe / Internacional

@eldia_cl

La semilla comestible de una planta que antes era terrestre pero que después 
evolucionó y ahora vive y crece de manera silvestre en las aguas saladas, ha sido 

cultivada por primera vez de manera controlada en una zona de esteros naturales, 
en la Bahía de Cádiz, al sur de España.




